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В Уголовном кодексе Российской Фе-
дерации есть понятия – организованная 
группа и организованное преступное сооб-
щество. Разница между ними простая: ор-
ганизованная группа – это отягчающее об-
стоятельство, а преступное сообщество – 
отдельная тяжёлая статья. Ещё 27 мая 2024 
года Советский районный суд Орла, опре-
деляя ближайшему, до того момента почти 
всесильному, советнику губернатора Ан-
дрея Клычкова Сергею Лежневу меру пре-
сечения, отмечал, что «по версии следствия,  
С. Лежнев действовал в составе организо-
ванной группы, используя свое служебное 
положение». 

НАЦПРОЕКТ «БЕЗОПАСНЫЕ 
И КАЧЕСТВЕННЫЕ 
АВТОМОБИЛЬНЫЕ ДОРОГИ» 
КАК СРЕДСТВО ХИЩЕНИЯ 
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ
Организованное преступное сообщество 

«лежневских», если внимательно присмо-
треться к результатам его деятельности, со-
вершало особо тяжкие, тяжкие и иные про-
тивозаконные действия практически всегда 
в бюджетной сфере. Орёл – город неболь-
шой, область также компактная и не очень 
богатая. Все основные финансовые потоки 
– это федеральный и областной бюджеты, а 
также, конечно в значительно меньших мас-
штабах, местные бюджеты. Главным для всех 
регионов сегодня является (кроме обеспече-
ния СВО) исполнение инициированных пре-
зидентом России национальных проектов. В 
Орловской области, используя полный карт-
бланш со стороны губернатора Клычкова, 
его абсолютное доверие и фактическое де-
легирование властных полномочий, на «реа-
лизацию» нацпроектов «села» «лежневская» 
ОПГ. Поэтому не стоит удивляться тому, что 
ряд этих проектов проседает, сопровождает-
ся уголовными делами, срывом сроков, удо-
рожанием в разы стоимости строящихся 
объектов и масштабными хищениями. 

Первым национальным проектом, на ко-
тором были пойманы «лежневские», был 
проект «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги». На сайте нацпроекта 
говорится о том, что он реализуется в 84 ре-
гионах страны, а его главная цель – это по-
вышение качества жизни населения. В Ор-
ловской области проект действительно по-
высил качество жизни отдельных граждан, 
которых можно отнести к «населению». 
Правда, у многих из них прописка почему-
то белгородская…

Почти три года назад, то есть за 34 меся-
ца до предъявления Лежневу обвинения в 
создании организованного преступного со-
общества, я дал одной из своих статей под-
заголовок «Как появилась и чем знаменита 
орловская ОПГ «Мост». https://flb.ru/2/4492.
html Сопровождалась статья фотографией, 
на которой советник губернатора Андрея 
Клычкова Сергей Лежнев ведёт губернато-
ра и отбывающего сейчас 4,5-летний срок ли-
шения свободы директора ООО «Ремспец-
мост» Евгения Подрезова на мост «Дружба» 
в Орле.

Сегодня нам представляется следующая 
картина формирования и действий являю-
щейся частью «лежневской» ОПГ так назы-
ваемой группы «Мост». Схематично всё вы-
глядит так. 

Ремонтом моста «Дружба» в Орле зани-
малось ООО «РГС». Ни Лежнева, ни губер-
натора она не интересовала. В августе 2020 
года контракт с ней расторгли, и при непо-
средственном участии Сергея Лежнева бы-
ли начаты поиски нового подрядчика. На ко-
ну были 273,2 миллиона рублей. 

Сергеем Лежневым и его братом Алек-
сандром Лежневым была найдена в Белго-
роде фирма «Ремспецмост» с уставным ка-
питалом в 10 000 рублей и чистой прибылью 
в 2018 году в 247 тысяч рублей. 

Специально под эту фирму была изготов-
лена аукционная документация. В сентябре 
2019 года ни одна организация не смогла за-
явиться на конкурс. Обращения четырёх 
претендентов в антимонопольную службу 
не увенчались успехом. А в октябре 2019 го-
да на аукцион заявился единственный участ-
ник – ООО «Ремспецмост». Контракт, есте-
ственно, достался ему. Победу в конкурсе, 
как указано в пресс-релизе Советского рай-
онного суда Орла по делу Евгения Подрезова, 
обеспечивал Сергей Лежнев (в документе – 
«иное лицо, уголовное дело в отношении ко-
торого выделено в отдельное производство»). 

Сергей Лежнев со своим старшим братом 
Александром

Вообще-то ООО «Ремспецмост» вместе 
с советником и «иными лицами» поначалу 
планировало не очень масштабное хищение 
бюджетных средств на мосту «Дружба». В 
уголовном деле фигурируют лишь 1,4 милли-
она рублей, хотя эксперты считают, что по-
хищено было раз в двадцать больше. 

Обеспечением победы ООО «Ремспец-
мост» в этом конкурсе, а потом и в конкур-
се на реконструкцию Красного моста зани-
мались «неустановленные лица из числа со-
трудников Администрации Орловской об-
ласти и Администрации г. Орла».  Сегодня 
часть этих лиц, насколько нам известно, уже 
фигурирует в деле под своими именами. 

Чтобы создать видимость того, что рабо-
та ООО «Ремспецмост» по ремонту моста 
«Дружба» была успешной, движение по не-
му запустили в августе, за несколько меся-
цев до официальной приёмки. Целью было 
скорейшее заключение контракта на ремонт 
более крупного объекта – «Красный мост». 

   16 ноября 2020 года ООО «Ремспецмост» 
в результате незаконных действий чиновни-
ков стало победителем седьмого по счёту аук-
циона на реконструкцию Красного моста. 

Но даже с наличием подписанного 

контракта «лежневские» не могли чувство-
вать себя спокойно. Хотя к Дню города в на-
чале августа 2020 года движение по мосту за-
пустили, формально он не был сдан, и побе-
да ООО «Ремспецмост» в «конкурсе» мог-
ла быть оспорена отведёнными от конкурса 
фирмами через антимонопольную службу и 
арбитраж. Необходимо было срочно «сдать 
– принять» мост «Дружба» до Нового го-
да, иначе вся схема могла бы рухнуть. И тут 
в дело вступил, насколько нам известно, по 
просьбе губернатора, переданной ему Сер-
геем Лежневым, мэр Орла Юрий Парахин.

Он прекрасно понимал, что совершает 
незаконное действие, и не хотел лично вы-
езжать на мост в составе комиссии. Именно 
поэтому он потом на заседании Орловского 
горсовета никак не мог вспомнить, в какой 
день он был на мосту и был ли он там вообще 
с осмотром и оценкой готовности. Это было 
зафиксировано в видеосюжете с заседания 
орловского горсовета, опубликованном те-
леканалом «Истоки». 

В настоящее время следствие только под-
ходит к изучению роли мэра Орла Юрия Па-
рахина в процессе обеспечения победы ООО 
«Ремспецмост» в конкурсе на осуществле-
ние крупнейшего подряда на ремонт Крас-
ного моста в Орле и дальнейшего хищения 
членами организованного преступного сооб-
щества 76 с лишним миллионов рублей. 

Напоминаем, что 16 ноября 2020 года 
ООО «Ремспецмост» в результате действий 
чиновников стало победителем седьмого по 
счёту аукциона на реконструкцию Крас-
ного моста. Генеральный директор, говоря 
словами пресс-релиза Советского районно-
го суда Орла, «подготавливал и предостав-
лял необходимый пакет документов для уча-
стия в конкурсных процедурах (в том числе 
подложных)». 

Сергей Лежнев, Юрий Парахин, Олег 
Минкин, Алексей Субботин, Денис Блохин 
и другие чиновники в разной степени обе-
спечивали победу «Ремспецмоста».

Результат известен. «Лежневская» ОПГ 
похитила как минимум 76 миллионов ру-
блей на ремонте и реконструкции мостовых 
сооружений.

Формирование организованной преступ-
ной группы «Мост», ставшей частью пре-
ступной организации «лежневских», было 
завершено в марте 2021 г., когда учредителем 
ООО «Ремспецмост» стал Александр Молча-
нов (с августа 2021 г. он единственный учре-
дитель). Ещё раз перечисляем лиц, которых 
считают её участниками (круг их обязанно-
стей назван условно). 

Сергей Лежнев, советник губернатора 
Орловской области. Занимался организаци-
ей группы, привлечением в неё новых чле-
нов, обеспечением беспрепятственного про-
хождения документов на областном уровне, 
лоббированием проектов, представлени-
ем их губернатору Орловской области, ор-
ганизацией контактов губернатора с други-
ми членами ОПГ, распределением финансо-
вых средств и пр. Лежнев лично озвучивал 
подсудимому Молчанову «проценты, кото-
рые нужно было отдать с обоих мостов – с 
Красного моста и ливенского моста –  за то, 
что объекты выиграны и будут реализованы 
компанией Ремспецмост», https://newsorel.
ru/fn_1551409.html  (Сергей Лежнев с 25 мая 
находится в СИЗО).

Александр Лежнев (в то время замести-
тель генерального директора московского 
АО НРТБ (Национальное радиотехническое 
бюро). Он занимался поиском фирм для об-
наличивания, координацией действий участ-
ников ОПГ, принятием и распределением 
наличных финансовых средств. 10 октября 
2023 г. сам Александр Лежнев по совокупно-
сти обвинений по ст. 159 ч. 4; ст. 33 ч. 4, ст. 
286 ч. 1; ст. 30 ч. 3, ст. 159 ч. 4 УК РФ получил 
7,5 года лишения свободы и штраф в 550 000 
рублей. https://abireg.ru/newsitem/99673/ 
Эти обвинения не касались участия в ОПГ 

«лежневские», но сейчас ожидается этапиро-
вание Александра Лежнева в СИЗО г. Орла 
для привлечения его к расследованию.

Евгений Подрезов, генеральный дирек-
тор ООО «Ремспецмост». Он, как следу-
ет из материалов Советского районного су-
да Орла, «подготавливал и предоставлял не-
обходимый пакет документов для участия в 
конкурсных процедурах (в том числе под-
ложных), заключал гражданско-правовые 
договоры с заказчиком, а в дальнейшем пе-
речислял часть денежных средств, поступив-
ших на расчетный счет ООО «Ремспецмост», 
на расчетные счета подконтрольных участ-
никам преступной группы юридических лиц 
под видом исполнения гражданско-право-
вых договоров (подряда, поставки и т.д.) для 
последующего «обналичивания», а также си-
лами собственной организации и с привлече-
нием субподрядчиков выполнял определен-
ный объем строительно-монтажных работ с 
целью сокрытия совершаемой организован-
ной группой преступления». 

Александр Молчанов, учредитель ООО 
«Ремспецмост», бывший депутат Белгород-
ского горсовета. Принимал деятельное уча-
стие во всех делах преступного сообщества, 
обладал всей полнотой информации о дея-
тельности Сергея Лежнева и других участ-
ников группы. Заключил досудебное согла-
шение и дал показания, благодаря которым у 
следствия собралась достаточная доказатель-
ная база для ареста Лежнева. Сейчас его дело 
рассматривает Советский районный суд Ор-
ла, который, несомненно, учтёт и деятельное 
раскаяние, и предоставленную им информа-
цию. В частности, Молчанов, опытный биз-
несмен, на всякий случай страховался и за-
писывал переговоры с Лежневым. Он пре-
доставил следствию флешки с записями раз-
говоров с Бурцевым и Сергеем Лежневым, 
подтверждающих их участие в схеме кражи 
миллионов на орловских мостах. 

(На прошлой неделе суд приговорил Алек-
сандра Молчанова к 3 годам 10 месяцам ли-
шения свободы. – Прим. ред. «ОС-плюс»).

Артём Бурцев, друг и партнёр Сергея 
Лежнева, занимавшийся обналичиванием 
и бежавший в Италию. Там он был аресто-
ван по запросу российской стороны и, ско-
рее всего, со временем окажется в России.

Максим Писарев, водитель, сотрудник 
Артёма Бурцева, который выполнял отдель-
ные поручения Бурцева и Лежневых по не-
законному снятию денег с карточек и транс-
портировке незаконно полученных денеж-
ных средств, что содержало признаки пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 187 УК 
РФ. По приговору Белгородского районного 
суда был наказан принудительными работа-
ми на срок 2 года с удержанием из заработ-
ной платы 10% в доход государства, с допол-
нительным наказанием в виде штрафа в раз-
мере 120 000 рублей.

Евгений Злуникин, генеральный дирек-
тор ООО «Системстрой», знакомый Сергея 
Лежнева. Уголовное дело в отношении него 
за подделку документов (ч. 1 ст. 327 УК РФ) 
было прекращено по нереабилитирующим 
обстоятельствам в связи с истечением сро-
ка давности привлечения к уголовному пре-
следованию. Он, насколько нам известно, 
готовил подложные документы о наличии у 
ООО «Ремспецмост» опыта работы с объек-
тами культурного наследия.

Как нам представляется, «неустановлен-
ные должностные лица» из числа сотрудни-
ков областной администрации и администра-
ции г. Орла, фигурирующие в деле, это Олег 
Минкин, первый заместитель мэра Орла 
(сейчас подсудимый по другому уголовному 
делу), Алексей Субботин, в то время замести-
тель руководителя, руководитель департа-
мента строительства, ТЭК, ЖКХ, транспор-
та и дорожного хозяйства Орловской обла-
сти в 2020-2021 гг. (сейчас член правительства 
Орловской области, руководитель департа-
мента дорожного хозяйства, транспорта и 
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«Аргументы недели»: ИСПОЛНЕНИЕ 
РЯДА НАЦПРОЕКТОВ В ОРЛЕ БЫЛО 
ДОВЕРЕНО «ЛЕЖНЕВСКОЙ» ОПГ 

Из троих персонажей на фото толь-
ко губернатор Клычков на свободе. Лежнев  
в СИЗО, Подрезов в колонии
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реализации строительных программ), Де-
нис Блохин, тогда руководитель департамен-
та строительства, ТЭК, ЖКХ, транспорта и 
дорожного хозяйства Орловской области в 
2019-2020 гг. (был осуждён и получил услов-
ный срок по другому делу).

А кто из более крупных фигур был в кур-
се и стоял за организованным преступным 
сообществом «лежневских»? Судите сами. 
Александр Молчанов на одном из допро-
сов вспомнил торжественное мероприятие 
по отмечанию завершения ремонта моста 
«Дружба». В нём, по его словам, принима-
ли участие следующие граждане: губерна-
тор Андрей Клычков, советник Сергей Леж-
нев, его брат Александр Лежнев, учредитель 
ООО «Ремспецмост» Александр Молчанов, 
генеральный директор ООО «Ремспецмост» 
Евгений Подрезов, член правительства Ор-
ловской области Алексей Субботин, другой 
член правительства Денис Блохин, мэр Ор-
ла Юрий Парахин, принимавший мост с не-
доделками, и бывший сити-менеджер Орла 
Александр Муромский. Пожалуй, лишь Му-
ромский имел к «ремонту» не самое большое 
отношение, поскольку он пришёлся на конец 
его мэрского срока, а вот Андрей Клычков и 
Юрий Парахин «засветились» с ОПГ по пол-
ной программе. 

ПОЧЕМУ НАЦПРОЕКТ 
«ЗДРАВООХРАНЕНИЕ» В ОРЛЕ СТАЛ
ДОЙНОЙ КОРОВОЙ 
ДЛЯ «ЛЕЖНЕВСКИХ»
В начале статьи мы отмечали, что Сер-

гей Лежнев уже с момента своего появле-
ния в Орле (октябрь 2017 года) был не про-
тив стать «начальником по закупкам». Для 
этого он имел и прекрасный бэкграунд, и не-
обходимые связи. В 2016-2017 годах Сергей 
Владимирович плотно занимался изучением 
системы закупок медоборудования медуч-
реждениями Белгородской области. Им да-
же был подготовлен фильм о картельном сго-
воре в этой сфере. А сам Лежнев регулярно 
публиковал собственные фото с плакатами, 
которые призывали сделать систему закупок 
честной и прозрачной.

Сергей Лежнев восемь лет назад призывал 
к прозрачности закупок медоборудования

Чуть ранее он познакомился с Иваном 
Залогиным, в 2012-2015 гг. начальником Де-
партамента здравоохранения и социальной 
защиты населения Белгородской области 
– заместителем председателя Правитель-
ства Белгородской области. Поначалу Леж-
нев обвинял его в коррупции, но потом меж-
ду «злым» блогером и чиновником, как это 
часто бывает в таких случаях, был достигнут 
консенсус. Сам Лежнев, позднее пригласив-
ший Залогина в Орёл, говорил об этом очень 
мягко: «В Белгороде я приглядывал за Зало-
гиным, но подозрения в отношении него не 
подтвердились. Мы получили на него харак-
теристику от силовиков, он чист, с коррупци-
ей связан не был». https://www.kommersant.
ru/doc/3579549  Тем не менее Залогина, на-
сколько нам известно, в не очень хорошей 
ситуации уволили с высокого поста в Белго-
роде и отправили работать начальником го-
спиталя ветеранов войн. А Лежнев его не за-
был. Как не забыл и опыт своих «расследо-
ваний» относительно закупок медоборудо-
вания в Белгородской области.

Сегодня правоохранительные органы Ор-
ловской области говорят о том, что Лежнев 
попался на руководстве мошенничеством 
при закупке компьютерного томографа для 
Орловской областной клинической больни-
цы. На покупке томографа бюджет мог по-
терять до 44 миллионов рублей. Аппарат ку-
пили за 67 миллионов, хотя можно было при-
обрести аналогичный примерно за 23. При 
этом технические характеристики оставля-
ли желать лучшего – томограф делал толь-
ко 80 срезов за один оборот (вместо 160, как 
планировалось).

«На допросе Мурадян отметил, что 

необходимость приобретения данного ап-
парата КТ для облбольницы вообще отсут-
ствовала», – уточняют СМИ. При этом не-
кие сотрудники депздрава (в частности, та 
же Жирова) постоянно и подробно инте-
ресовались ходом данной закупки. https://
orelgrad.ru/2024/09/02/stali-izvestny-novye-
podrobnosti-dela-lezhneva/ Вместе с Сергеем 
Лежневым по делу проходят главный врач 
Вадим Мурадян и Александр Лежнев. Но вто-
рая организованная преступная группа, ко-
торая занималась «реализацией» в регионе 
национального проекта «Здравоохранение», 
как нам представляется, имеет более глубо-
кие корни и обширную историю.

Иван Залогин и Андрей Клычков

Схематично всё выглядело так. Тандем 
Лежнев – Залогин, начавший функциони-
ровать в 2018 году, поставил своей целью «на-
гнуть» главных врачей орловских медучреж-
дений, как выяснилось, вплоть до районных 
больниц, чтобы они обеспечивали закупку 
оборудования у рекомендованных постав-
щиков и по нужным ценам. Несговорчивость 
каралась либо увольнением, либо созданием 
неприемлемых условий для честной рабо-
ты. Опыт у Лежнева и Залогина в этом был 
большой. 

Во время заседания суда по определению 
меры пресечения для Вадима Мурадяна бы-
ли озвучены некоторые персоналии. Пор-
тал «ОрелТаймс» отмечал: «В уголовном де-
ле фигурируют оба брата. Свидетель заявил: 
«Лежневы были готовы оказывать содей-
ствие для победы на конкретном аукционе 
от конкретного поставщика – то есть, ис-
пользуя свой административный ресурс». За 
что последний должен был передавать часть 
денежных средств от каждого контракта от 
той или иной больницы. Деньги шли сначала 
Александру Лежневу, а затем – к Сергею. 
Наличными.

Обратите внимание, речь не идёт о кон-
кретном томографе, Мурадяне или облболь-
нице. Речь идёт о множестве лечебных уч-
реждений. Также были озвучены все ИП, 
привлечённые для таких схем. 

Согласно материалам допросов, в рас-
поряжении следователей уже есть сведе-
ния «по каждому контракту, заключённо-
му этими ИП с медицинскими учрежде-
ниями Орловской области по данной схе-
ме». https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
orlovskie-sledovateli-oboznachili-krug-lic-opg-
po-zakupkam-medoborudovanija/ 

На настоящее время состав организован-
ной преступной группы под условным назва-
нием «Медицина», входящей в состав «леж-
невских», точно не определён. Но называ-
ются уже знакомые нам братья Лежневы, 
главврач ООКБ Мурадян, заместитель руко-
водителя департамента здравоохранения Ор-
ловской области Светлана Жирова (главный 
финансист), ряд сотрудников департамента, 
а также десятки главных врачей орловских 
медучреждений. Некоторые из них сотруд-
ничали с «лежневскими» из опасения поте-
рять должность, другие получали материаль-
ную выгоду. 

При надлежащем расследовании круг фи-
гурантов дела (как подозреваемых и обвиня-
емых, так и свидетелей) серьёзно расширит-
ся. Но только следствие и суд в конце концов 
будут определять судьбу каждого из них.

Количество средств, похищенных «леж-
невскими» в рамках реализации националь-
ного проекта «Здравоохранение», ещё пред-
стоит подсчитать. Знающие люди рассказы-
вали, что «лежневские» не пропускали ни 
одного контракта, на котором можно было 
что-то заработать.

А что же Иван Залогин, который начинал 
вместе с Сергеем Лежневым создание ОПГ 
«Медицина»? Он попался на лоббировании 
интересов одной из фирм, занимавшейся 
оказанием услуг диализа, и оказании давле-
ния на другую. В результате в мае 2022 года 
получил три года условно. Но на самом деле 

сейчас поднимаются документы о его дея-
тельности в 2018-2021 гг. Тут, например, мож-
но изучить нереализованное дело белгород-
ской компании «СофТранс», занимавшейся 
«цифровизацией» орловского здравоохране-
ния. По этому поводу орловский телеканал 
«Истоки» в 2019 году сообщал: «Прокура-
тура области и региональное УФСБ выяви-
ли факты злоупотребления должностными 
полномочиями, нецелевого использования 
и хищения денег при модернизации систе-
мы здравоохранения Орловской области. 
Специалисты ведомства провели проверку 
в бюджетных медучреждениях.

Как сообщает пресс-служба прокурату-
ры области, в декабре прошлого года были 
заключены госконтракты с белгородским 
ООО «СофТраст Инк» (глава регионального 
департамента здравоохранения Иван Зало-
гин прибыл из Белгорода. – Прим. ред.). По 
результатам электронных аукционов фирма 
должна была провести информатизацию в 45 
медучреждениях. Ей было перечислено бо-
лее 65 млн рублей за фактически не выпол-
ненные работы. При этом до сих пор ни в од-
ном из учреждений информационная систе-
ма не работает.

Материалы проверки прокуратуры на-
правлены в СУ СКР по Орловской области 
для возбуждения уголовного дела в отноше-
нии должностных лиц». http://istoki.tv/news/
people/modernizatsiya-meditsiny-na-bumage-
na-orlovshchine-vyyavili-khishchenie-65-mln-
rubley/  

В общем, работы у следственных органов 
по «реализации» нацпроектов «лежневски-
ми» – непочатый край. А ведь есть ещё нац-
проекты «Жильё и городская среда» и «Об-
разование», где также можно найти следы 
этой группы.  В конце марта 2024 года в Со-
ветский районный суд Орла было передано 
уголовное дело в отношении экс-первого за-
местителя мэра Орла Парахина Олега Мин-
кина и руководителя ООО «Техспецком-
плект» Михаила Маркина. 

По версии следствия, в период с 2020 г. по 
2022 г. обвиняемыми похищено из бюдже-
та более 88 млн рублей при исполнении му-
ниципальных контрактов по строительству 
школы на ул. Зеленина в городе Орле и благо-
устройству ряда объектов на территории го-
рода Орла, Болховского, Ливенского, Кром-
ского, Малоархангельского районов региона.

Прохождение ООО «Техспецкомплект» 
необходимых конкурсных процедур для 
заключения муниципальных контрактов 
обеспечивалось с ведома мэра Орла пер-
вым заместителем мэра города Орла, всту-
пившим в сговор с другими соучастниками 
преступлений.

Без «лежневских» и мэра Юрия Парахина 
тут, понятно, не обошлось. Об их тесном кон-
такте свидетельствуют кадры оперативной 
съёмки. На фото у гостиницы «Русь» – кон-
спиративная встреча Юрия Парахина, Сер-
гея Лежнева и Михаила Маркина.

Находящийся ныне под стражей Сергей 
Лежнев (в очках), подсудимый Михаил Мар-
кин и мэр Орла Юрий Парахин

 Сейчас исследуются и другие сферы дея-
тельности, в которых при участии «лежнев-
ских» расхищались бюджетные средства…

ГЕННАДИЙ ЗЮГАНОВ 
О ГУБЕРНАТОРЕ КЛЫЧКОВЕ: 
«ОКАЗЫВАЕТСЯ, 
ГДЕ ТЫ ДЕНЬГИ ВЗЯЛ?»
В данном сюжете мы постарались быть 

исключительно точными, поскольку он 
может послужить поводом для возбужде-
ния уголовного дела в отношении губер-
натора Орловской области. Итак, вернём-
ся в начало статьи и вспомним, как 17 сен-
тября на заседании Государственной Думы 
Геннадий Зюганов высказал обеспокоен-
ность тем, что «ваши погонники» (заметьте, 
он считает силовиков «чужими») посмели 

поинтересоваться тем, откуда губернатор 
Орловской области Андрей Клычков бе-
рёт деньги. Точная фраза: после рассказа о 
«талантливой работе» Клычкова и помощи 
СВО Зюганов вопрошает: «Оказывается, где 
ты деньги взял?» 

Частично на этот вопрос ответил учреди-
тель ООО «Ремспецмост», бывший депутат 
Белгородского горсовета Александр Мол-
чанов, уголовное дело которого рассматри-
вал Советский районный суд. Прямо на за-
седании суда 26 сентября Молчанов расска-
зал о том, как по требованию Сергея Леж-
нева и его брата перевёл, как следует из его 
показаний, для передачи Андрею Клычкову 
1 000 000 рублей.

Вот его слова, сказанные в суде, где гово-
рить неправду не приветствуется, особенно 
когда твоё дело рассматривается в особом по-
рядке, то есть с заключением досудебного со-
глашения: «В дальнейшем нам было постав-
лено условие, что нужно будет выплачивать 
комиссионные…Через какой-то промежу-
ток времени было выставлено условие Леж-
невым Александром и Лежневым Сергеем, 
что нужно отдать 1 млн рублей. Якобы, это ус-
ловие, которое поставило вышестоящее ру-
ководство». https://newsorel.ru/fn_1551409.
html Дальше он говорит о том, что «условия 
устроили Подрезова» (гендиректора ООО 
«Ремспецмост»). 

Эти показания Молчанова касаются того, 
как «Ремспецмост» получил контракт на ре-
монт моста «Дружба». Фирму, работавшую 
до этого, отвели, разорвали с ней контракт, 
а получил его «Ремспецмост». 1 миллион ру-
блей был выплачен именно за это. 

А кто инициировал фактическое вымо-
гательство взятки? Кому был передан этот 
миллион? Молчанов отвечает, что Сергей 
Лежнев с братом ссылались на «вышесто-
ящее руководство», выставившее такие 
условия.

А теперь самое главное. У Сергея Влади-
мировича Лежнева, который занимал в то 
время (и занимает сейчас, несмотря на на-
хождение в СИЗО) должность государствен-
ной службы «советник губернатора», един-
ственным «вышестоящим руководством» 
является губернатор Орловской области Ан-
дрей Евгеньевич Клычков!

Теперь дело следователей – выяснить, ку-
да Лежнев дел деньги, полученные от руко-
водства «Ремспецмоста». Действительно пе-
редал их губернатору, «выставившему усло-
вие», или воспользовался ими сам? 

В любом случае у силовиков, несмотря 
на протесты Геннадия Андреевича Зюга-
нова, появилось законное право спросить 
у губернатора Клычкова: «Где ты деньги 
взял?» И выяснить подлинную роль «вы-
шестоящего руководства» в до определён-
ного времени успешной деятельности ор-
ганизованного преступного сообщества 
«лежневских».

Геннадий Андреевич Зюганов, выступая 
в Государственной Думе 17 сентября, тре-
бовал давать ордена таким губернаторам, 
как Клычков. Удивительно! Ближайший и 
единственный официальный друг губерна-
тора Андрея Клычкова, который пользовал-
ся его абсолютным доверием и поддержкой, 
создал в Орловской области организованное 
преступное сообщество, к участию в деятель-
ности которого было привлечено более сот-
ни чиновников, бизнесменов, а также долж-
ностных лиц подведомственных обладми-
нистрации учреждений. Похищенные в хо-
де шестилетней деятельности средства (по 
большей части выделенные на нацпроекты) 
оцениваются в сотни миллионов рублей. И 
всё это делалось на областном уровне с ведо-
ма губернатора, а на городском – мэра Ор-
ла Юрия Парахина. Каких же орденов заслу-
живают эти люди? 

P.S. Примерно год назад мне стало извест-
но, что губернатор Орловской области Ан-
дрей Клычков как минимум дважды отправ-
лял в Администрацию Президента России 
представления к награждению своего совет-
ника Сергея Лежнева государственной на-
градой. Если бы такое награждение состоя-
лось, то оно стало бы смягчающим обстоя-
тельством на суде. Но прокуратура и УФСБ 
дали отрицательные заключения, и фокус не 
удался. Интересно, какими будут сегодня за-
ключения «погонников» на представление 
Зюгановым самого Клычкова к награжде-
нию орденом или медалью?

Источник: https://argumenti.ru/
society/2024/09/920405 
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Ручное управление, которое прак-
тикует губернатор Клычков в сфере 
обращения с отходами, привело ре-
гион к мусорному коллапсу, - счита-
ет депутат Орловского облсовета Ви-
талий Рыбаков. При этом способы ре-
шения болезненной для орловчан му-
сорной проблемы имеются, и о них 
депутаты Справедливой команды 
неоднократно говорили Клычкову. 
Правда, как отмечает Рыбаков, без-
граничная гордыня этого человека не 
позволяла ни слышать, ни понимать 
то, что предлагали депутаты. О каких 
именно предложениях идет речь, Ви-
талий Рыбаков рассказывает в своем 
видеоролике, опубликованном на его 
странице ВКонтакте.

https://vk.com/id606682259?w=wall
606682259_5613%2Fall 

-  М у с о р н ы й 
коллапс на терри-
тории Орловской 
области с  каж-
дым днем вызы-
вает все большее 
р а з д р а ж е н и е  у 
жителей региона. 
Граждане отме-
чают, что до нача-
ла реализации му-
сорной реформы 
в нашей области 
Андреем Клыч-
ковым бытовые 
отходы вывози-
лись гораздо луч-

ше, чем сейчас, - констатирует депу-
тат. - Ручное управление главы регио-
на в настоящий момент приводит к ре-
гулярному перенакоплению отходов 
на мусорных площадках вблизи жи-
лых домов и нарушениям в сфере об-
работки и захоронения. Решение этой 
проблемы, которая напрямую связана 
со здоровьем граждан, а также с демо-
графией, стоит в приоритете у депута-
тов Справедливой команды. 

По моему мнению, причиной соз-
давшихся проблем послужила непро-
фессиональная работа чиновников ад-
министрации Клычкова и его ручное 
управление, - считает Виталий Рыба-
ков и напоминает:

- Обращение с отходами – это 
бизнес. И создание в этом бизнесе 

монополистов – таких, как «Зеленая 
Роща» и завод «Экополис» - не позво-
ляет использовать естественную кон-
куренцию. А вот монополисты полу-
чили возможность диктовать свои ус-
ловия – в том числе и чиновникам 
Орловской области. 

Депутаты Справедливой команды 
неоднократно предлагали Клычко-
ву путь выхода из мусорного кризи-
са. Первое: создание не менее трех то-
чек захоронения не ближе 10 киломе-
тров от крупных населенных пунктов. 
Второе: увеличение количества ото-
бранного вторсырья. Третье: исклю-
чение монополизации рынка путем 
развития конкуренции. И четвертое: 

понуждение администраций муни-
ципалитетов к организации  цивили-
зованного сбора и вывоза бытовых 
отходов.

Неспособность администрации то-
варища Клычкова обеспечить реше-
ние насущных проблем жителей реги-
она приводит к напряжению в обще-
стве, что недопустимо в трудное для 
нашей страны время, - заключает Ви-
талий Рыбаков.  

КАК ВЫйТИ Из МУСОРНОгО КРИзИСА

Виталий
РЫБАКОВ

Видеоролики смотрите  на странице 
Виталия РыбакоВа  
Вконтакте. 
QR-код для входа:

Тем ВРеменем:

РЭО: 14 регионов рискуют 
остаться без новых объектов 
ТКО

Российский экологический опера-
тор провел мониторинг региональ-
ных проектов по созданию объектов 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами (ТКО) и выявил, что 
в 19 регионах «дорожные карты» по 
созданию инфраструктуры выполня-
ются с отставанием от установлен-
ных сроков, а совсем не исполняют-
ся — в 14 субъектах.

«Касательно субъектов Россий-
ской Федерации существует про-
блематика в реализации мероприя-
тий «дорожных карт» по инвестици-
онным проектам. По согласованию 
с РЭО «дорожные карты» с детали-
зированным графиком создания ин-
фраструктуры утверждены в 75 субъ-
ектах РФ, отставание наблюдается в 
19 субъектах, а полностью «дорож-
ные карты» не исполняются в 14 ре-
гионах. Это связано с рядом при-
чин, в частности ростом стоимости 

объектов и невозможностью най-
ти подходящий земельный участок», 
— отметил гендиректор РЭО Денис 
Буцаев.

Всего в красную зону вошли 14 ре-
гионов: Еврейская автономная об-
ласть, Карачаево-Черкесская Ре-
спублика, Орловская, Саратовская, 
Смоленская, Тверская области, За-
байкальский край, Омская, Астра-
ханская области, город Севасто-
поль, Свердловская, Ульяновская, 
Воронежская области, Республика 
Ингушетия.

Основными проблемами в реа-
лизации мероприятий «дорожных 
карт» субъектами Российской Фе-
дерации являются определение зе-
мельных участков в муниципальной 
собственности или в лесном фон-
де по итогам проектно-изыскатель-
ских работ (ПИР), затраты на инже-
нерную инфраструктуру до границ 
участка, отсутствие ЗУ; затягива-
ние сроков разработки ПСД и по-
лучения госэкспертиз; рост стоимо-
сти создания объекта в соответствии 
с полученной госэкспертизой на 
ПСД по отношению к заключенному 

концессионному соглашению.
Нежелание региона брать ри-

ски по инвестиционному проекту, 
рост платы для населения, рост та-
рифа выше предельного индекса, 
отсутствие возможности возвра-
та инвестиций в проект в связи с 

отсутствием средств в региональном 
бюджете, социальная напряжен-
ность в регионе также стали причи-
нами затягивания сроков.

И с т о ч н и к :  h t t p s : / / r e o . r u /
tpost/64t7xtam21-reo-14-regionov-

ГлАС нАРОдА

Ролик Виталия Рыбакова вызвал 
нешуточный отклик орловчан, из 
чьих комментариев видно: «мусор-
ная» проблема и впрямь вызывает 
серьезное раздражение граждан. И 
это еще мягко сказано. Цитируем 
некоторые из комментариев.

- Проблема очень серьезная. Но 
трудно понять, что мешает в дей-
ствительности главе региона при-
слушаться к предложениям депута-
тов облсовета.

- Мы даже розыгрыш устроили на 
самую «красивую» мусорку города. 
Жители города присылали нам фо-
тографии, и победила мусорка у за-
бора садика под номером 62. А так, 
конечно, это позорище!!! Весь город 
в мусоре. Напротив роддома на Ве-
сёлой - это вообще кошмар.

- Интересно, губернатор ответил 
на заданные ему вопросы?

- Говорили, говорим и будем гово-
рить... А воз и ныне там.... Ничего 
не изменится! (Слишком серьёзная 
«кормушка»)!

- Почему Клычков не хочет зани-
маться этим вопросом? Но на всех 
плясках и форумах он находит вре-
мя для участия. Или ждёт финан-
совых потоков от федералов для 
ликвидации мусорных свалок на 
Орловщине?

- Но всему же есть предел. Какое-
то безобразие… Стыдно мне за мой 
город Орел. Такое непонятное и глу-
хое дело, вывоз мусора... Тогда нуж-
но не платить графу «Вывоз ТКО»? 
Кто за?

- Неужели у нас никогда не будет 
нормального губернатора?

- Неоднократно лично обраща-
лась, стоит жара, вонь несусвет-
ная, а самое главное, крысы и ин-
фекция. Желание нанять КамАЗ и 
отвезти к губернатору под дверь.



Депутат Орловского окружного Совета 
народных депутатов Николай Грядунов 
записал видеообращение к Генеральному 
прокурору РФ Игорю Краснову. Депутат 
просит генпрокурора записать его на лич-
ный прием. Поводом для обращения ста-
ла длящаяся уже не первый год история 
с недостоверными декларациями коллег 
Грядунова – ряда депутатов Орловского 
окружного совета. Видео и текст обраще-
ния опубликованы на странице помощни-
ка депутата Игоря Пахомова ВКонтакте.

https://vk.com/pahomov75?z=video1042
33049_456239309%2F167a47fe8424160590%2
Fpl_wall_104233049 

«В 2022 году прокуратурой Орловского 
района Орловской области были выявлены 
нарушения в декларациях депутатов, но-
сящие существенный характер, - говорит-
ся в обращении. - Все эти нарушения были 
подтверждены справками по результатам 
проверки аппаратом губернатора Орлов-
ской области. Шестью депутатами окруж-
ного Совета в декларациях за 2021 год бы-
ли представлены неполные и недостовер-
ные сведения, которые носят существен-
ный характер. Расхождения составляли 
миллионы рублей. Причем, если раньше в 
Орловской области прокуратура через суд 
освобождала от обязанностей депутата по 
недоверию, если у него было всего одно из 
нарушений - не указана была одна кварти-
ра или счет в банке, то теперь расхожде-
ния составили миллионы рублей, причем 
по всем разделам деклараций у каждого 
из шести депутатов. Не указаны огромные 
доходы, квартиры, жилые дома, коммер-
ческие здания и помещения, автомобили, 
банковские счета и многое другое.

Однако депутаты Губарева, Гришин, Ко-
солапов, Агафонов, Перелыгин и Логвинов 
не были привлечены окружным Советом к 
установленной законом ответственности. 
За огромные, существенные нарушения 
к этим депутатам, по просьбе Губернато-
ра Клычкова А.Е., применена мера ответ-
ственности в виде запрета занимать долж-
ности в Совете, хотя такое наказание объ-
является, когда выявляются несуществен-
ные нарушения. В итоге все депутаты 
остались на своих местах и по-прежнему 
голосуют за все предложения администра-
ции, в том числе по увеличению налогов и 
тарифов ЖКХ для жителей.

Согласно утвержденному Решением 
окружного Совета от 1 июля 2022 года По-
рядку принятия решения о применении 
мер ответственности к депутату Орлов-
ского окружного Совета народных депу-
татов, предоставившему недостоверные и 
неполные сведения.., «несущественным» 
искажением предоставленных депутатом 
сведений о своих дохо-
дах, расходах, об иму-
ществе и обязатель-
ствах имущественно-
го характера является, 
если:

- величина искаже-
ния доходов не превы-
шает 10 тыс. рублей;

- величина ошибки 
при указании площа-
ди объекта недвижи-
мости не превышает 
5% от его площади;

- не указаны сведе-
ния о банковских сче-
тах, суммарный оста-
ток денежных средств 
на которых не превы-
шает 50 тыс. рублей.

За предоставле-
ние неполных и недо-
стоверных сведений, 
которые носят суще-
ственный характер, к 
этим шести депутатам 
должна быть примене-
на мера ответственно-
сти по п. 2, части 1 ста-
тьи 13.1 ФЗ №273-Ф3 
- увольнение в связи с 
утратой доверия.

В своих жалобах о нарушении законо-
дательства в органы прокуратуры я неод-
нократно приводил примеры судебной 
практики за данные нарушения, в том 
числе судебные акты Верховного Суда 
РФ, в которых судами применяется нака-
зание в виде увольнения по недоверию.

Однако работниками прокурату-
ры всех уровней было проявлено пол-
ное бездействие по отмене незаконно-
го решения окружного Совета и приня-
тию законной меры ответственности к 
нарушителям.

Прокуратура почему-то игнорирует 
статью «Одиннадцать Орловских негри-
тят» в газете «Орловская среда-плюс» от 
06.12.2023 г. №42, в которой описаны на-
рушения при подаче деклараций. Ответ-
ственными лицами Генеральной проку-
ратуры была нарушена процедура пре-
доставления ответа на мои жалобы. 
После ответа, направленного мне за под-
писью первого заместителя Генерального 

прокурора  Разинкина А.В., который я об-
жаловал, мне должны были дать ответ за 
подписью Генерального прокурора РФ. 
Однако в нарушение Инструкции, ут-
вержденной приказом Генпрокурора №45 
от 30.01.2013 г., мне последовали отписки 
за подписью рядовых сотрудников Гене-
ральной прокуратуры о том, что мои жало-
бы оставлены без рассмотрения, - сообща-
ет Николай Грядунов и заявляет, что хо-
тел бы встретиться с Генеральным проку-
рором лично:

- Уважаемый Игорь Викторович, я уже 
направил Вам по почте письменное обра-
щение и сейчас прошу Вас принять меня 
на личный прием, чтобы я мог предоста-
вить все факты и документы, подтверж-
дающие вышеуказанные нарушения ан-
тикоррупционного законодательства де-
путатами, чтобы Вы как руководитель над-
зорного органа по предоставленным мной 
фактам дали этому предусмотренную за-
коном правовую оценку».

Очередное уголовное дело о хищении 
бюджетных средств при реализации нацио-
нального проекта возбуждено в Орловской 
области. На сей раз нечистые на руку дель-
цы поживились на благоустройстве дет-
ской площадки в деревне Хардиково. Об 
этом сообщили в прокуратуре Орловской 
области 2 октября.

 Как следует из официального сообщения 
надзорного ведомства, прокуратура Орлов-
ского района провела проверку соблюде-
ния законодательства при реализации на-
ционального проекта «Жилье и городская 
среда».

В результате было установлено, что в де-
кабре 2022 г. администрацией Орловско-
го муниципального округа с индивидуаль-
ным предпринимателем заключен муници-
пальный контракт на благоустройство дет-
ской площадки в переулке Мира деревни 
Хардиково. 

«В нарушение условий контракта подряд-
чик произвел поставку и установку несер-
тифицированного детского игрового обо-
рудования, изготовленного собственными 
силами (песочница, горка и деревянные ка-
чели). При этом к документам об исполне-
нии контракта были приложены фиктивные 
сертификаты и декларации соответствия на 
данное оборудование, в результате указан-
ные работы оплачены заказчиком в полном 
объеме.

Незаконные действия подрядчика 

повлекли причинение ущерба бюджету в 
размере более 280 тыс. рублей. 

Материалы проверки прокуратуры в по-
рядке п. 2 ч. 2 ст. 37 УПК РФ направлены в 
следственные органы для решения вопроса 
об уголовном преследовании.

По результатам их рассмотрения в отно-
шении подрядчика возбуждено уголовное 
дело по ч. 3 ст. 159 УК РФ (мошенничество).

Расследование уголовного дела поставле-
но на контроль в прокуратуре», - говорится 
в официальном пресс-релизе.    

Стоит напомнить, что возбуждению уго-
ловного дела предшествовала июльская пу-
бликация в соцсетях и СМИ (в том числе и 
в «ОС-плюс») обращения помощника депу-
тата Орловского окружного совета народ-
ных депутатов Игоря Пахомова к началь-
нику УМВД России по Орловской области 
Юрию Савенкову.

Игорь Пахомов рассказал, что площад-
ка в переулке Мира была построена по 

инициативе депутата окружного совета Ни-
колая Грядунова и обошлась бюджету поч-
ти в полтора миллиона рублей. Менее чем 
через год после ввода в эксплуатацию пло-
щадка пришла не просто в негодное состоя-
ние, но и стала в прямом смысле слова опас-
ной для детей: вместо мягкого покрытия на 
площадке уложили дешевое твердое, гор-
ка деформировалась, а цепи качелей не 
защищены.

В связи с этим помощник депутата Игорь 
Пахомов в апреле нынешнего года обра-
тился в прокуратуру Орловского района с 
просьбой провести проверку, поскольку, 
по его мнению и по мнению многих жи-
телей деревни Хардиково, площадка была 
принята с грубейшими нарушениями. Рас-
смотрев обращение помощника депутата, 
прокуратура направила его в ОМВД России 
«Орловский».

– В настоящее время проводятся 

проверки, но я вижу, что проверки затя-
гиваются, возможно, не без вмешатель-
ства чиновников Орловского муниципаль-
ного округа, – предположил Игорь Пахо-
мов и попросил генерала Савенкова взять 
под личный контроль проведение прове-
рок строительства площадки и провести 
проверку на предмет законности освоения 
бюджетных средств администрацией Ор-
ловского муниципального округа.

Не исключаем, что генерал действитель-
но проконтролировал своих подчиненных, 
хотя, если верить официальной инфор-
мации, проверку проводила прокуратура. 
Так или иначе, но основания для возбуж-
дения уголовного дела нашлись. Прав-
да, только в отношении подрядчика. Что 
же касается должностных лиц окружной 
администрации, которые приняли опас-
ную площадку, то, похоже, они останутся 
безнаказанными…
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Орловский депутат обратился к Генеральному прокурору

На детской площадке похитили более четверти миллиона рублей

Игорь ПАХОМОВ

Николай ГРЯДУНОВ
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Спустя почти шесть лет после старта 
мусорной реформы областные чиновники 
наконец-то признали: в самом ее начале 
были допущены грубейшие просчеты. На-
пример, стопроцентная сортировка всего 
объема твердых коммунальных отходов 
без наличия необходимой для этого ин-
фраструктуры стала одной из важнейших 
предпосылок к сегодняшнему мусорному 
коллапсу. И когда наш регион сравнива-
ют с соседними, где нет дурнопахнущих 
завалов на контейнерных площадках, то 
выясняется, что секрет прост: у соседей 
объем сортировки наращивают постепен-
но с таким же постепенным увеличением 
необходимой для этого инфраструктуры. 
Такую версию озвучили на комитете по 
ЖКХ областного совета, где по традиции 
обсуждалась мусорная проблема. 

ПлощадоК И КоНТейНеров 
для КГо ХваТаеТ Не вСем
Как известно, теперь глава «Зеленой 

Рощи» Александр Муромский еженедель-
но выходит в прямой эфир. Кроме того, по 
районам созданы чаты для жителей, ку-
да можно писать о проблемах с вывозом 
мусора. Но, несмотря на запуск, по сути, 
ручного управления, ситуация в этой сфе-
ре остается сложной. Особенно это каса-
ется вывоза веток, ботвы и крупногаба-
ритных отходов (КГО). Вдобавок ко всему 
все чаще отмечаются случаи, когда захлам-
ленные сверх предела контейнерные пло-
щадки начали сжигаться вместе со всем не 
вывезенным вовремя мусором, – отметил 
председатель комитета Сергей Кутенев. 

Руководитель облдепартамента ЖКХ, 
ТЭК и энергосбережения Сергей Латы-
нин отметил, что Минприроды создало 
специальный штаб для решения возника-
ющих проблем с привлечением самых раз-
ных структур. Так, на одном из заседаний 
нового штаба заслушивали конкретно Ор-
ловскую область. Министерство прове-
ло анализ ситуации в нашем регионе. Вы-
яснилось, что контейнерных площадок и 
контейнеров в регионе достаточно. В сред-
нем по стране три контейнера приходится 
на 1000 человек. В Орловской области – 11 
контейнеров на каждую тысячу жителей. 
Но это касается только обычных контей-
неров. С КГО ситуация серьезно отличает-
ся – тут мы приближаемся к красной зоне 
по числу площадок для сбора ТКО и так на-
зываемых «лодок» (бункеров для склади-
рования крупного мусора, вывоз которо-
го входит в тариф). Чтобы избежать зава-
лов мусора, необходимо увеличивать чис-
ло самих площадок для сбора КГО. Как мы 
уже неоднократно писали, на старте му-
сорной реформы ответственность за соз-
дание этих площадок возложили на мест-
ные власти, а финансирование выделить 
из федерального бюджета «забыли». Так-
же почему-то эти расходы не включили в 
тариф. В итоге многие муниципалитеты 
просто не смогли найти средства для этой 
работы. 

Сейчас на федеральном уровне рассма-
триваются разные варианты: либо оста-
вить ответственность за площадки за му-
ниципалитетами, но наконец-то выделить 
на это деньги из федеральной казны, либо 
передать организацию площадок на уро-
вень субъекта, либо вообще передать пло-
щадки регоператорам. Но все это только на 
стадии проектов. Какой вариант получит 
путевку в жизнь (и получит ли) – покры-
то туманом неизвестности. При этом Сер-
гей Латынин акцентировал внимание на 
том, что некоторые муниципалитеты все 
же умудрились на старте реформы решить 
вопрос с площадками, и сейчас в ряде рай-
онов проблем с завалами отходов нет. Бо-
лее того, в большинстве муниципалитетов 

смогли наладить и решение вопросов с не-
санкционированным сбросом строитель-
ных отходов (которые не входят в тариф и 
которые запрещено выбрасывать на пло-
щадки для ТКО). По словам Латынина, му-
ниципалитетам удается в течение несколь-
ких дней вывезти весь несанкционирован-
ный мусор.  

У СемИ НяНеК…
В Орле ситуация принципиально иная. 

Так, Сергей Латынин показал депутатам 
завалы КГО, которые должна вывозить 
«Зеленая Роща». Только проблема в том, 
что площадки в этом месте нет. Следова-
тельно, УК считает все происходящее не-
санкционированным сбросом, то есть уби-
рать эти отходы должен муниципалитет. 
По мнению Латынина, поскольку склади-
рование отходов происходит за пределами 
площадки, то и переполнение оператором 
не фиксируется. Отсюда идет следующее 
звено в цепи событий: вместо оперативной 
погрузки ТКО из бункера перевозчику 
придется вручную заниматься погрузкой 
этих отходов, на что уйдет гораздо больше 
времени. По словам Латынина, в каждом 
районе Орла есть своя комиссия АТК, ко-
торая должна выявлять и пресекать такие 
случаи. Есть в области целый департамент 
контрольной и надзорной деятельности, 
есть куча разных надзоров – Росприрод-
надзор, Роспотребнадзор, облэкоконтроль. 
Однако когда доходит до составления ма-
териалов, то их просто нет. Каким образом 
заставить работать законы (в частности, 
КОАП) – в профильном департаменте не 
знают. Депутаты перебили выступающе-
го и попросили не рассказывать лекции о 
мусоре, которые депутаты слушают давно 
и безрезультатно. 

«Куча надзорных органов, куча долж-
ностных лиц, отвечающих за мусор – но 
при этом мусор не вывозится. Возника-
ет вопрос: почему в Брянской области та-
кой проблемы нет? В Курской, Липецкой 
и других областях, где мы были, таких про-
блем нет? Мне кажется, все оттого, что те 
люди, которые должны заниматься этими 
вопросами в нашей области, они просто 
самоустранились. Депутаты не могут от-
ветить людям на вопрос, когда мусор убе-
рут. Шестая школа День знаний встреча-
ла в горах мусора. Чтобы подойти к шко-
ле, надо было через мусор перепрыгивать. 
Я пытался задать вопрос, когда уберут, – 
никто ничего не знает», – отметил вице-
спикер облсовета Михаил Вдовин.

ошИбочКа вышла?
Внезапно в защиту выступающего всту-

пился депутат Юрий Котляр, который сам 
имеет непосредственное отношение к об-
ращению с ТКО и поэтому знаком с про-
блемой «изнутри». 

«В других регионах, о которых сегодня 
шла речь, пользуются законом, который 
разрешает в переходный период становле-
ния института региональных операторов 
вывозить несортированный мусор на по-
лигон до 2030 года. Все упоминают чисто-
ту в Белгороде. А там 60% возят несортиро-
ванного! А на оставшихся сорока процен-
тах уже работают, делают ошибки, прини-
мают решения, развиваются. Завтра у них 
будет 50/50. Потом еще нарастят долю со-
ртировки. Мы же с начала рубанули 100% 
и теперь не можем склонить голову и при-
знать, что чьи-то были ошибки. Наверное, 
получить какие-то взыскания в исполни-
тельной власти, но признать ошибку! Ка-
кие 100%? Если бы мы возили сейчас 60%, 
а учились на 40% – тот же Березин [руко-
водитель сортировочного комплекса «Эко-
полис», который не справляется с посту-
пающим объемом отходов для сортировки 

– Прим. ред.], тот же Парахин [руководи-
тель сортировочного комплекса «ЭкоСи-
ти», который снизил объем отбираемого 
вторсырья – Прим. ред.], которым надо 
докупить одно оборудование, другое, по-
степенно расширяли бы объемы перера-
ботки. Они сортировали бы все. А мы зало-
жили 100%. И как же теперь нам признать-
ся, что, извините, не справляемся?! Второй 
вопрос – по крупногабариту. Привозим 
на «Экополис», а мне говорят: что ты при-
вез? До свидания! Я приезжаю на «Эко-
Сити», а мне сразу: что ты привез? Несо-
ртированное? Да, примем, но по другому 
договору, за 3 200 рублей тонна. И я дол-
жен заплатить за то, что сделал людям до-
бро и вывез свалку! Я должен заплатить? 
Сейчас положение более-менее на «Эко-
полисе». Он принимает сейчас и мелкие 
ветки, и траву, и смёт с улиц. Но я считаю, 
что это все точечно. Наступит сейчас мо-
мент, когда по три часа будут машины сто-
ять в очереди. Может быть, уйдем от лич-
ных амбиций? Есть проблема у «Экополи-
са» (который главный сортировщик у нас 
и принимает 90% всех отходов с области) 
– возникли у него проблемы, встали ма-
шины в трехчасовую очередь – почему ав-
рально не переключить на «ЭкоСити» на 
Юрия Алексеевича? Пусть эти дни «Эко-
полис» разберется с проблемами, но маши-
ны не будут стоять!!! Есть другие причины, 
почему в территориальной схеме «ЭкоСи-
ти» всего 8 тысяч тонн выделили. Но если 
проблема на «Экополисе», почему не пе-
реводят потоки?  Может быть, закончим 
эти обиды друг на друга, а начнем рабо-
тать? Настроится все – опять можно вер-
нуть поток на «Экополис», – очень эмоци-
онально и со знанием дела «разложил по 
полочкам» ситуацию Юрий Котляр.

При этом депутат отметил, что возмож-
ность вывозить на полигоны часть несо-
ртированного мусора предусмотрена за-
конодательством. И ничто не мешает Ор-
ловской области воспользоваться таким 
положением. Никаких нарушений в этом 
не будет. Гораздо больше нарушений из-
за огромных завалов мусора в областном 
центре, – уверен депутат. 

Сергей Латынин придерживается иной 
точки зрения, упирая на то, что завалы дале-
ко не везде. Проблема с несвоевременным 
вывозом ТКО лишь в Орле и Мценске. Вза-
имопонимания с депутатами у чиновников 
в очередной раз не вышло. Одни упирали 
на то, что департамент должен вмешиваться 
в ситуацию и оперативно регулировать ее, 
перенаправляя потоки машин, чтобы они 
не стояли в очереди на сортировку. Чинов-
ник стоял на том, что все должны решать 
власти на местах – искать деньги, устанав-
ливать площадки для КГО, активизировать 
работу своих комиссий АТК. 

В очередной раз на комитете коснулись 
проблемы несоответствия территориаль-
ной схемы реальному положению дел, из-
за чего мусоровозам приходится делать 
огромные по продолжительности рейсы. 

Между тем депутат Юрий Котляр по-
просил хотя бы скорректировать схему 
в части доставки отходов из Болховского 
района. Сейчас машины с ТКО проезжа-
ют мимо орловских предприятий и везут 
весь мусор в Нарышкино. 450 тонн в месяц 
– это не критичный объем, но это занима-
ет время, которое позволило бы соблюдать 
графики и работать оперативнее. В терри-
ториальной схеме оказалась прописана бо-
лее короткая дорога из Болхова до Нарыш-
кино, которой по факту просто невозмож-
но пользоваться.

Юрий Котляр добавил, что ряд момен-
тов все же удалось решить. Те же авто-
мобильные покрышки теперь принимает 
«Спецавтобаза» без каких-либо вопросов 

на полигоне, где раньше был автодром. 
При этом покрышки принимаются бес-
платно. Так что, если где остались завалы, 
то это уже не что иное, как нежелание ре-
шать проблему. 

вСевИдящее оКо
КаК НеСбыТочНая мечТа
В очередной раз в ходе комитета депу-

таты затронули вопрос установки камер на 
контейнерных площадках, чтобы можно 
было отлавливать и штрафовать владель-
цев авто, которые сгружают в контейнеры 
строительный мусор. Кстати, о необходи-
мости такого шага речь шла еще до начала 
мусорной реформы. Но ни муниципальная 
«Спецавтобаза», ни «Зеленая роща» так и 
не продвинулись в этом вопросе. При этом 
раз за разом именно на «серых» перевоз-
чиков жалуются на всех совещаниях. Де-
путат Евгений Косогов отметил, что лю-
ди сами уже занялись установкой камер: 
«У меня избиратели сами ставят камеры в 
СНТ и сами оборудуют контейнерные пло-
щадки в Орловском районе. Это люди са-
ми начали делать, не дожидаясь, пока рак 
на горе свистнет. Как только они постави-
ли камеры, оградили своими силами кон-
тейнерную площадку, в два-три раза стало 
меньше мусора», – отметил депутат. 

Очень интересная перепалка возник-
ла между Михаилом Вдовиным и Сергеем 
Латыниным под занавес комитета. Оказа-
лось, что депутаты не очень представляют, 
кто за что отвечает в плане вывоза мусора. 
Чиновник попытался объяснить это «слу-
гам народа», так как они общаются с жите-
лями. Но вице-спикер разбираться не хо-
тел и давил на то, что люди должны ходить 
по чистому городу, а не прыгать через му-
сорные завалы, как это происходило 2 сен-
тября 2024 года. И кто бы за что ни отвечал 
– порядка в этой сфере по прошествии 
нескольких лет реформы больше не стало. 
Латынин стоял на том, что чисто не там, где 
метут, а там, где не сорят, и просветитель-
скую работу с населением вести необходи-
мо. Каждый должен выбрасывать отходы в 
отведенное место. 

Председатель комитета отметил  что от-
ходы надо вывозить в любом случае. А тех, 
кто выбрасывает мусор в не отведенных 
для этого местах, нужно штрафовать. Для 
чего как раз и нужны видеокамеры. Ос-
новная задача – чтобы в городе и области 
было чисто. Что касается того, кому при-
надлежит площадка – УК или муниципа-
литету – мусор в городе лежит независи-
мо от владельца площадки. В итоге разго-
вор повернул к тому, что УК должны то-
же разъяснять жильцам, куда им относить 
крупногабаритный мусор. Но постоянные 
жалобы жителей говорят о том, что диало-
га у жителей с УК в городе не получается. 
(И это касается не только мусора. УК не хо-
тят отчитываться перед жильцами о про-
деланной на доме работе, согласовывать с 
людьми размер тарифа и т.д.). 

В итоге вице-спикер напомнил Сергею 
Латынину, что говорилось на старте му-
сорной реформы. А именно, власти обе-
щали создать компанию-регоператора, 
которая и будет отвечать за все, что связа-
но с отходами. По факту же орловцы по-
лучили, что регоператор собирает с граж-
дан деньги и не отвечает практически ни за 
что. Город завален отходами. На носу уже 
зима, когда традиционно ухудшается ситу-
ация с вывозом ТКО из-за неубранных до-
рог во дворах и зауженных проездов к кон-
тейнерным площадкам. В итоге депутаты 
решили еще раз собраться со всеми заин-
тересованными сторонами, чтобы вырабо-
тать реальные шаги по наведению порядка 
в этой сфере.

Сергей МИЛЯХИН 

Мусорная реформа: 
наперекос с самого начала
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«Орловская непрерывка» вошла в 
историю нашей страны как пример 
наиболее эффективной организации 
строительного процесса. Современные 
орловские стройки также рискуют по-
пасть в учебники истории. Но совсем 
по другому поводу. Это вскрылось в хо-
де рабочего совещания в областной ад-
министрации. Оказалось, что при на-
личии кучи надзорно-контролирую-
щих органов на выходе жители риску-
ют получить дом, которому не дадут 
разрешение на ввод в эксплуатацию. И 
не только. Практически каждый новый 
строящийся объект сопровождают раз-
личные скандалы. На совещании выяс-
нилось, что это не случайность.  Про-
блема носит системный характер.

ЧемОдаНы без руЧек 
И руЧкИ без ЧемОдаНОв
Начало обсуждения вопроса не пред-

вещало ничего необычного. Чиновни-
ки один за другим зачитывали доклады 
с кучей цифр о том, как на Орловщине 
идет жилищное строительство. Планы 
Минстроя по вводу квартир Орловщи-
на выполняет стабильно и не первый год. 
В этом сезоне также опасений никаких 
нет. Причем растет число не только мно-
гоэтажек. Сами орловцы также активно 
продолжают строить личные дома. Стро-
ительный потенциал Орловщины до 2030 
года составляет 6,7 млн кв. м. Это земель-
ные участки, на которые получены гра-
достроительные планы для строитель-
ства многоэтажек. Это территории под 
многоэтажками, на которые утвержде-
на документация по планировке терри-
тории. Также сюда включены террито-
рии под КРТ и территории под ИЖС, на 
которые разработана документация по 
планировке территории. Еще есть пер-
спективные земельные участки, подле-
жащие вовлечению в оборот. 

И.о. начальника облуправления гра-
достроительства, архитектуры и земле-
устройства Вячеслав Миронов отдель-
но остановился на том, какие есть слож-
ности при выдаче разрешений на ввод 
объектов в эксплуатацию. «Наше управ-
ление сталкивается с такими вопроса-
ми, как низкое качество проектной до-
кументации, при этом получившей по-
ложительное заключение экспертизы. 
Часто в проектной документации от-
сутствуют технико-экономические по-
казатели, которые необходимы для за-
полнения формы разрешения на стро-
ительство. Это несоответствие постро-
енных сетей инженерно-технического 
обеспечения сводному плану сетей, ко-
торый указан в проектной документа-
ции. Это несоответствие планов этажей 
техническому плану, который необхо-
дим при вводе в эксплуатацию, и есть 
замечания, нестыковки при вводе. Так-
же часто возникают технические не-
поладки на сайте Росреестра, потому 
что мы обязаны проверить построен-
ный объект на соответствие тем доку-
ментам, которые нам представляют, и 
направить материалы для регистрации 
в регуправление, в Росреестр. Бывают 
случаи, когда сайт не работает или непо-
ладки какие-то. Также хотелось бы от-
метить, что при вводе в эксплуатацию 
любых объектов (в т.ч. многоквартир-
ных домов) обязательным условием яв-
ляется получение положительного за-
ключения от департамента надзорной 
и контрольной деятельности. Возника-
ют вопросы по срокам ввода в эксплуа-
тацию. В основном эти вопросы мы от-
рабатываем, пишем замечания», - отме-
тил Вячеслав Миронов.

Губернатор Андрей Клычков обра-
тился к руководителю этого департа-
мента Сергею Гнеушеву. «То, о чем сей-
час говорит Вячеслав Серафимович, это 

процесс, который должен контролиро-
ваться. Если процесс не контролирует-
ся, то на выходе мы получаем несоот-
ветствие проектной документации, не-
соответствие рабочей документации, 
какие-то архитектурно-планировочные 
решения, которые не выполнены. А что 
по вашей линии делается?» - поинтере-
совался губернатор. Увы, чиновник от-
вечал с места, и разобрать его поясне-
ния оказалось невозможно. Но, судя по 
последующей реакции Клычкова, ответ 
его совершенно не удовлетворил. 

«В центре города условно строится 
здание, ПСД прошла экспертизу, выда-
но, строится. Визуально мы за ним на-
блюдаем. Потом выясняется, что зда-
ние не соответствует ПСД, нарушены 
ряд требований и нормативов, и в ито-
ге Вячеслав Серафимович разрешение 
на ввод не выдает. Вы даете заключе-
ние, что здание не соответствует, и у 
нас с вами будет торчать строение, и не-
известно, что с ним делать», - отметил 
Клычков.

Вячеслав Миронов добавил пару 
штрихов к картине: «Тяжело выявить 
упомянутые мной недостатки, пока не 
будет разработан технический план. То 
есть соответствие построенного объек-
та определяется техническим планом. 
Два года эта обязанность лежит на на-
шем управлении – сравнить постро-
енный объект с той документацией, на 
которую выдано разрешение на строи-
тельство. Зачастую есть разночтения. 
Приведу пример. В Ливнах реконстру-
ировали школу. При вводе в эксплуата-
цию показатели, которые были указа-
ны в разрешении на строительство, не 
соответствуют на 200 кв. м. Пришлось 
проводить рабочие совещания, пока 
проектировщик не признался, где он 
допустил ошибку, вопрос оставался от-
крытым. Предложение в связи с этим – 
усилить работу застройщиков по подго-
товке документации. Мы периодически 
эти вопросы с застройщиками обозна-
чаем. Также необходимо усилить кон-
троль при строительстве департамен-
ту контрольно-надзорной деятельно-
сти», - отметил начальник управления 
градостроительства.

Губернатор перебил докладчика и от-
метил, что ранее руководитель департа-
мента надзорной деятельности уже от-
ветил, что они могут контролировать 
только визуально. Иных полномочий 
нет. «Дайте мне конкретные предло-
жения. А то получается, у вас чемодан 
без ручки. У вас ручка от чемодана. А 
нам нужно, чтобы чемодан с ручками 
был. У одних одного нет, у других дру-
гого, а страдают в итоге жители», - от-
метил глава региона. «Когда нет адми-
нистративных возможностей обеспече-
ния требований законодательства и со-
блюдения ПСД, то толку от разговоров 
никаких не будет. Ну, попросим, убе-
дим застройщиков. Но это же не госу-
дарственная функция «просить». Есть 
требования закона. Дайте конкретные 
предложения, что нужно изменить на 
региональном уровне, вынести пред-
ложения на федеральный уровень, что-
бы обеспечивать контроль. Все осталь-
ное – «поговорить» - это не для орга-
нов власти. Если нет рычагов контроля, 
надзора и ответственности, толку не бу-
дет никакого». 

В итоге Вячеслав Миронов отметил, 
что выходом могло бы стать жесткое со-
блюдение Градостроительного кодек-
са, конкретно 51 и 55 статей при выда-
че разрешений на строительство и раз-
решений на ввод в эксплуатацию новых 
объектов. Однако как это сделать? Гу-
бернатор поручил обоим департамен-
там предложить конкретные шаги по 
наведению порядка в этой сфере. 

кОгда руль НИкак Не СвязаН 
С кОлеСамИ
Дальше разговор затронул одну из са-

мых болевых точек в строительной сфе-
ре Орла и, наверняка, других крупных 
населенных пунктов нашего региона. 
Дело в том, что выдача разрешений на 
строительство идет с учетом наличия зе-
мельных участков. И только потом вы-
ясняется, что к домам еще нужно про-
тянуть коммуникации, на пути кото-
рых оказываются различные преграды. 
Плюс жители хотят подъезжать к свое-
му жилью по нормальным дорогам. Мы 
неоднократно писали о том, какая бе-
да приключилась с жителями частного 
сектора в районе новых домов по ули-
це Панчука. Например, в материале «И 
всё так чинно-благородно» в №16 (113) 
от 15 мая 2024 г. https://orelsredaplus.ru/
i-vsyo-tak-chinno-blagorodno/ Также у 
всех на слуху беда нового микрорайо-
на Болховского, из которого ведет од-
на-единственная дорога. Тысячи людей 
каждое утро и вечер стоят в пробках, по-
тому что при закладке микрорайона «за-
были» о том, что второй выезд (который 
на тот момент был зафиксирован в Ген-
плане) физически невозможен. Теперь 
власти ищут способ, как помочь гражда-
нам и проложить второй выезд хоть ку-
да-нибудь. А ведь если бы этот момент 
поднимался на этапе выдачи разреше-
ний, проблемы могло бы просто не быть.

«Я с чего и начал эту тему: жилищное 
строительство - это показатель социаль-
но-экономического развития. Говори-
ли про градпотенциал, вы называли 6,7 
миллионов кв.м потенциала строитель-
ства. Звучит очень хорошо, что 6,7 млн 
кв. м могут быть построены. Каким об-
разом эти 6,7 млн кв. м увязаны с про-
граммами развития инженерной ин-
фраструктуры? Как связано с дорож-
ной инфраструктурой? Что с социаль-
ными объектами? Есть какая-то работа 
по этому направлению? Никакой град-
потенциал не может быть реализован, 
если он не увязан со всеми остальны-
ми объектами инженерной, социаль-
ной, коммунальной и дорожной ин-
фраструктуры. Это не градпотенциал, 
а просто земельные участки, на которых 
можно построить многоэтажку. Это де-
ло хорошее, но необходимо всё увязы-
вать», - отметил Клычков.

Также на совещании коснулись и та-
кой проблемы, когда застройщики стро-
ят жилье, которое они считают выгод-
ным и необходимым. А властям нужны 
квартиры для решения своих задач – 
расселения из аварийного жилья, обе-
спечения сирот. Поэтому с застройщи-
ками также необходимо находить общий 
язык, чтобы в проекты закладывали не 
только 5-комнатные хоромы, но и квар-
тиры поменьше для того, чтобы власти 
могли покупать квартиры в новострой-
ках, а не только на вторичном рынке. 

каНОНИЧНый ПрИмер
Приведем еще одну из самых ярких 

иллюстраций, характеризующих царя-
щий в Орле бардак с выдачей разреше-
ний на строительство и контролем за 
вводом в эксплуатацию новых зданий, о 
чем говорилось выше. Речь о строитель-
стве магазина «Пятерочка» на земель-
ном участке, который предназначался 
для возведения спортивного центра. На-
ше издание подробно и неоднократно ос-
вещало эту тему в материалах «Спортив-
ный центр превращается… в магазин» 
https://orelsredaplus.ru/sportivnyj-czentr-
prevrashhaetsya-v-magazin/ и «FLB.ru: 
Мастера манипуляций с землёй и не-
движимостью» https://orelsredaplus.ru/
flb-ru-mastera-manipulyaczij-s-zemlyoj-i-
nedvizhimostyu/  И вот на днях в чате рай-
она жители узнали от депутата горсовета 

Владимира Негина, какое продолжение 
получила эта история. Депутат получил 
официальный ответ из прокуратуры о 
том, что предпринимается надзорным 
ведомством в связи с этой стройкой.

«26 сентября 2024 года заместитель 
прокурора Орловской области старший 
советник юстиции Панкратов С.В. в ин-
тересах муниципального образования 
«город Орёл», в лице Орловского город-
ского Совета народных депутатов, подал 
исковое заявление в Арбитражный суд 
Орловской области к Управлению гра-
достроительства, архитектуры и землеу-
стройства Орловской области, Управле-
нию муниципального имущества и зем-
лепользования администрации города 
Орла, ООО «Проект 102», ООО «Недви-
жимость», ООО «Агроторг», Коротееву 
Александру Александровичу, Шелесту 
Ярославу Владимировичу, Микуле Ми-
хаилу Федоровичу о признании  недей-
ствительными сделок, разрешения на 
ввод объекта в эксплуатацию, призна-
нии здания самовольной постройкой, 
возложении обязанности по ее сносу, 
истребовании земельного участка из чу-
жого незаконного владения. 

В результате проверки, проведен-
ной прокуратурой Советского райо-
на города Орла, выявлены нарушения 
требований гражданского, земельно-
го и градостроительного законодатель-
ства при предоставлении земельного 
участка в аренду ООО «Проект 102», 
строительстве указанной организаци-
ей объекта недвижимости на арендо-
ванном земельном участке с последую-
щим приобретением права собственно-
сти на земельный участок и возведен-
ный на нем объект недвижимости и их 
отчуждением.

В целях дачи уголовно-правовой 
оценки действий лиц, участвующих в 
совершении незаконных сделок, на-
правленных на завладение земельным 
участком, 16.09.2024 года прокуратурой 
Советского района города Орла выне-
сены постановления об уголовном пре-
следовании должностных лиц и коммер-
ческих организаций. Материалы про-
верки находятся в производстве след-
ственного отдела по Советскому району 
города Орла следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Орловской области.

заместитель прокурора просит суд:
- признать недействительным разре-

шение на ввод объекта в эксплуатацию;
- признать здание по адресу: Ор-

ловская область, г. Орёл, ул. Приборо-
строительная, зд. 78, самовольной по-
стройкой и обязать коротеева а., Ше-
лест я. в., микула м. Ф. снести его 
или привести в соответствие с разре-
шением на строительство и проектной 
документацией;

- признать недействительным дого-
вор купли-продажи земельного участ-
ка N70, заключенный между умИз и 
ООО «Проект 102»;

- признать недействительным дого-
вор купли-продажи земельного участ-
ка, договор купли-продажи доли зе-
мельного участка, договор аренды не-
движимости, договор аренды земель-
ного участка;

 - истребовать из незаконного вла-
дения ООО «Проект 102», ООО «агро-
торг», коротеева а., микула м. Ф., Ше-
лест я. в. земельный участок по адресу: 
Орловская область, г. Орёл, ул. Прибо-
ростроительная, участок 78, площа-
дью 4000 кв. м путем передачи выше-
указанного земельного участка управ-
лению муниципального имущества и 
землепользования администрации го-
рода Орла.

Сергей МИЛЯХИН 

Строим как хотим



На днях орловские СМИ со 
ссылкой на информацию проку-
ратуры Орловской области сооб-
щили о том, что руководителя об-
ластного бюджетного учрежде-
ния «Медтехника» оштрафовали 
за долги по зарплате перед со-
трудниками. А руководитель де-
партамента здравоохранения (уч-
редителя «Медтехники») получил 
прокурорское предостережение. 
З а р п л а т у  р а б о т н и к а м  в ы п л а-
тили. Правда, остался один во-
прос: а почему долги вообще ста-
ли возможны?

Итак, еще в сентябре нынешне-
го года госинспекция труда в Ор-
ловской области провела внепла-
новую проверку соблюдения тру-
дового законодательства в ГУП 
«Медтехника» и выявила задол-
женность по заработной плате. 
Как сообщалось в СМИ со ссылкой 
на пресс-службу ведомства, 49 ра-
ботникам «Медтехники» задолжа-
ла 1,95 миллиона рублей за июль-
август.  При этом трудовая ин-
спекция сообщила, что виновные 
должностные лица привлечены к 
административной ответственно-
сти, работодателю выдано предпи-
сание о выплате заработной пла-
ты, и в случае, если предписание 
исполнено не будет, зарплату взы-
щут принудительно. 

Спустя месяц уже прокуратура 
сообщила об аналогичной провер-
ке. Только проверяли уже не ГУП 
«Медтехника», а БУЗ ОО «Медтех-
ника». В ходе проверки выяснилось, 
что долги по зарплате имели место 
не только в июле-августе, но и в ию-
не, и их сумма составила 4 миллиона 
рублей. После прокурорского вме-
шательства задолженность, как го-
ворилось выше, погасили. 

Разница в наименовании юриди-
ческого лица объясняется просто: 
в соответствии с постановлением 
регионального правительства ГУП 
«Медтехника» было реорганизова-
но в бюджетное учреждение. Впро-
чем, как видим, реорганизация ни-
как не сказалась на финансовых де-
лах предприятия. А между тем имен-
но ими она и была обусловлена. Дело 
в том, что преобразования потребо-
вались в связи с невозможностью 
существования «Медтехники» в ка-
честве унитарного предприятия, ко-
торое должно покрывать свои рас-
ходы за счет получения прибыли от 
своей деятельности – и в предыду-
щие годы «Медтехнике» это удава-
лось. Однако уже в 2022 году пред-
приятие сработало с убытком в 7,9 
миллиона рублей. К 2024-му дошло 
до долгов по зарплате.

Чтобы поправить положение, 
очевидно, и было решено реорга-
низовать предприятие и, соответ-
ственно, увеличить бюджетные ас-
сигнования для предоставления их 
БУЗ ОО «Медтехника».

И в целом грустная страница 
финансовой беспомощности, на-
чавшаяся в 2023 году, наверное, 
должна была бы быть переверну-
та, а впереди уже в статусе бюд-
жетного учреждения «Медтехни-
ку» должно было ждать устойчи-
вое будущее. Но – при грамотном 

управлении, а этого государствен-
ному предприятию, как нам кажет-
ся, явно не хватает.

 Уже сейчас происходят собы-
тия,  которые при наступлении 
определенных последствий мо-
гут расцениваться как преднаме-
ренное банкротство, то есть со-
вокупность преднамеренных дей-
ствий (бездействий) лиц, обладаю-
щих полномочиями по управлению 
компанией, приведших к тому, что 
компания стала несостоятельной 
– то есть утратила способность 
к самостоятельному исполнению 
своих финансовых обязательств.

Так, например, в ходе проведе-
ния торговой кампании на закуп-
ку услуг по техническому обслу-
живанию медицинской техники 
больницами Орловской области 
ГУП ОО «Медтехника» позволяло 
себе опускать цены ниже началь-
ных на 95%. То есть больница гото-
ва была заплатить за услуги милли-
он рублей, а ГУП ОО «Медтехни-
ка» «падала» в цене до 50 000 ру-
блей. И, похоже, что этот процесс 
носил систематический харак-
тер. Например, экономика оказа-
ния услуг по комплексному техни-
ческому обслуживанию медицин-
ской техники для БУЗ Орловской 
области «ООКБ» в 2021 году выгля-
дела так:

А в 2023 году так:

В целом ранее фонд средств, ко-
торые ГУП ОО «Медтехника» фор-
мировало за выполнение таких ра-
бот, составлял около 20 миллионов 
рублей в год, теперь он не превы-
шает 5 миллионов, при этом коли-
чество контрактов, а соответствен-
но, и объем работы увеличились.

М о ж н о  б ы л о  б ы  п р е д п о л о -
жить, что это результат невидан-
ного управленческого мастерства 
и рационализаторских способно-
стей руководства предприятия, 
но реальность говорит об обрат-
ном. Подтверждение – факт не-
выплаты заработной платы работ-
никам предприятия на протяже-
нии трех месяцев. Более того, по 
логике вещей, при оказании услуг 
по цене значительно ниже рыноч-
ной в геометрической прогрессии 
должна расти кредиторская за-
долженность, а значит, неизбеж-
но возникнут проблемы с контр-
агентами, которые вряд ли захо-
тят сотрудничать с предприяти-
ем-должником. Словом, дела были 
бы совсем плохи, но, как говорит-
ся, нашлись добрые люди – приш-
ли «Медтехнике» на помощь. По 
нашей информации, чтобы под-
д е р ж а т ь  п р е д п р и я т и е  н а  п л а -
ву, помощь «Медтехнике» пред-
ложило… АО «Агрофирма Мцен-
ская» – в виде поручительства по 

обязательствам тогда еще ГУПа. 
И все бы хорошо, если бы не одно 
«но»: в случае банкротства (а пред-
посылки к нему, по нашему мне-
нию, есть) главным (мажоритар-
ным) кредитором станет именно 
агрофирма «Мценская». И именно 
она сможет не только контролиро-
вать процедуру банкротства, но и 
рассчитывать на обращение взы-
скания на принадлежащее «Мед-
технике» имущество, в том чис-
ле недвижимое. Без сложных про-
цедур, без конкурентов и, как ча-
сто бывает, далеко не по рыночной 
стоимости.

Впрочем, шанс спасти еще не-
давно самостоятельное и при -
быльное предприятие пока есть. 
Главное – было бы желание им 
воспользоваться. 

Кстати, в начале октября ста-
ло известно о смене руководства 
«Медтехники». Предприятие воз-
главил – пока в статусе и. о. – Па-
вел Ветров, сменивший на руково-
дящей должности Анну Рыманову. 
Ранее Ветров занимал пост заме-
стителя директора «Медтехники» 
по производству. 
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«Медтехника»: спасти 
или обанкротить?

17 и 24 октября, а также 28 ноя-
бря текущего года с 09:00 до 20:00 
во всех обособленных подразделе-
ниях УФНС России по Орловской 
области пройдут Дни открытых 
дверей.

Специалисты налогового орга-
на проконсультируют всех желаю-
щих по вопросам налогообложения 
имущества, о сроках уплаты иму-
щественных налогов, а также о дей-
ствующих ставках и льготах.

Налоговики расскажут, как полу-
чить и оплатить налоговые уведом-
ления и требования об уплате за-
долженности в электронной форме 
через портал государственных ус-
луг. Помогут зарегистрированным 
пользователям ЕПГУ направить че-
рез портал уведомление о необхо-
димости получения документов от 
налоговых органов в электронной 
форме.

Кроме этого, в указанные дни со-
трудники управления на практике 
покажут, как пользоваться интер-
нет-сервисами ФНС России: «Лич-
ный кабинет налогоплательщика для 
физических лиц» и «Уплата налогов 
и пошлин».

Пресс-служба УФНС России 
по Орловской области

Заместитель руководителя 
УФНС России по Ор-

ловской области 
Эльвира Анатольевна Гладких

налоговики региона 
проведут дни 
открытых дверей 
по вопросам 
начисления 
и уплаты 
имущественных 
налогов
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Андрей Клычков призвал сделать вы-
воды из первого предупреждения об 
угрозе.

Губернатор Орловской области на сове-
щании 7 октября призвал работать по алго-
ритму. «На фоне тех мероприятий, кото-
рые были реализованы в пятницу», потре-
бовались пояснения почти всем.

«У нас с вами здесь не должно быть 
какого-то бардака, – заявил Андрей Клыч-
ков. – Все должны в едином понимании 
цели и задач принимать решения по эва-
куации как персонала, так и континген-
та, которые находятся в этом учреждении. 
Это же касается и работы с управляющи-
ми компаниями по многоквартирным до-
мам и индивидуальным жилым строениям. 

Мы с вами прошли уже период, когда гото-
вили укрытия, отрабатывали подвалы. Но 
сегодняшняя данность такова, что многие 
управляющие компании, многие жильцы 
повесили замки на свои подвалы. Все за-
былось, все прошло. Огромное количество 
было обращений по этому поводу».

Андрей Клычков призвал вспомнить и 
напомнить алгоритм действий, который 
был определен при сигнале «ракетная и 
авиационная опасность». Только в этих 
двух случаях будут звучать сирены. Пока 
по беспилотникам сигнал договорились не 
запускать, подчеркнул Андрей Клычков.

«Что касается предприятий и админи-
страции. Ровно такой же подход. Я про-
шу по линии профильных департамен-
тов и глав муниципальных образований 

со всеми предприятиями всех форм соб-
ственности отработать алгоритм поведе-
ния при сигнале ракетной опасности. У нас 
с вами этот звоночек должен быть очень 
четким и очень понятным».

Отдельно департаменту информацион-
но-аналитической работы поручено под-
готовить материалы для предоставления и 
распространения.

«Слишком короткий период време-
ни после сигнала для принятия решения. 
Поэтому каждый человек должен пони-
мать, что делать», – подчеркнул Андрей 
Клычков.

Руководителям предприятий, учрежде-
ний, социальных объектов поручено отра-
ботать алгоритм реагирования на сигнал 
угрозы.

Напомним, 4 октября в Орловской об-
ласти впервые была объявлена ракетная 
опасность. По улицам продолжил двигать-
ся общественный транспорт. Из некото-
рых школ детей вывели на улицу. В дру-
гих учреждениях, напротив, не запустили 
учащихся, которые прибыли на занятия во 
вторую смену. Горожане жаловались, что 
перед ними закрывали двери СФР и бан-
ков. При этом нахождение на улице в слу-
чае атаки может быть опасно. Все рекомен-
дации сводятся к поиску укрытия без окон. 
Однако многие сказались недоступны».

И с т о ч н и к :  h t t p s : / / o r e l g r a d .
ru/2024/10/07/ne-dolzhno-byt-bardaka-
na-orlovshhine-podgotovyatsya-k-
opasnostyam/ 

В понедельник утром жи-
тели микрорайона Заречен-
ского не смогли вовремя по-
пасть на работу и учебу. По 
причине отсутствия обще-
ственного транспорта.

Фото столпотворения на 
остановке девятого автобу-
са в Зареченском опублико-
вано в группе «Обществен-
ный транспорт Орла онлайн 
/ bus57.ru» с комментари-
ем: «Так жители Зареченско-
го микрорайона в ожидании 
транспорта коротают время 
на конечной остановке. Слож-
но себе представить, что про-
исходит на других останов-
ках микрорайона. Как ут-
верждают очевидцы, автобу-
са по маршруту №9 не было 
с 7:30 до 8:15. А это значит, 
что на маршруте отсутство-
вало как минимум два авто-
буса из двенадцати, которые 
необходимы для нормального 

обслуживания маршрута. Так-
же утром отсутствовал ав-
тобус, который должен был 
перевозить пассажиров по 
маршруту 59. При этом адми-
нистрация города сообщает, 
что автобусы по маршрутам 
8, 9, 20 и 59 от Зареченского 
микрорайона отправлялись в 
7:40, 7:41, 7:44, 7:51, 7:58 и 8:00. 
Кажется, в автобусном парке 
ТТП и не только наметился 
глубокий кризис», - отмечают 
авторы поста.

https://vk.com/
bus57?w=wall-32685421_ 
16298 

О глубине кризиса как в 
ТТП, так и в городской вла-
сти красноречиво говорят 
и комментарии граждан по 
опубликованным фото пере-
полненной остановки. И это 
целая отдельная тема, кото-
рую мы обязательно осве-
тим в одном из ближайших 
номеров «ОС».

В ДК «Металлург» 4 октября 
прошли общественные слуша-
ния по установке бюста Сталину в 
Орле. 

Напомним, на Аллее героев в пар-
ке Победы будут устанавливать бю-
сты военачальников, имевших отно-
шение к операции «Кутузов». Об-
ком КПРФ предлагает в этом месте 
увековечить и память Сталина. 

Депутаты Орловского горсовета 
ранее решили уйти от ответственно-
сти в этом вопросе и технично «пере-
вели стрелки» на горожан. И «крас-
ные» умело воспользовались этим.

На слушания пришло около сот-
ни человек, в основном обком и гор-
ком КПРФ, сочувствующие пенсио-
неры, сенатор Василий Иконников, 
руководитель фракции «Единой 
России» в облсовете Михаил Вдо-
вин. Заместитель председателя гор-
совета Сергей Швалов вначале пе-
речислил успехи, которых добилась 
страна при «чудесном грузине». За-
тем заранее подготовленные орато-
ры читали по бумажкам о том, что 
при Иосифе Виссарионовиче «жить 
стало лучше, жить стало веселее». 

Противостоять специально обу-
ченным ораторам вызвался дирек-
тор лицея «Магистр» Андрей Ко-
выршин. Он напомнил о страшных 

репрессиях. «Сталин несёт ответ-
ственность за геноцид священни-
ков и крестьян и чудовищные дея-
ния, которыми он «отблагодарил» 
ветеранов и инвалидов войны, из-
дав документ о борьбе с нищен-
ством и антиобщественными пара-
зитическими элементами», – отме-
тил Ковыршин.

К слову, в мае 2023 года зампред-
седателя Орловского горсовета Вла-
димир Негин предложил воздер-
жаться от установки бюста Стали-
ну: «Убеждён, преждевременно се-
годня ставить памятник фигурам, в 
отношении которых существует не-
однозначная общественная оценка. 
Ведь не секрет, что многие россияне 
пострадали от репрессий и для них 
это станет оскорблением их чувств». 

Ну а теперь за увековечение па-
мяти «отца народов» высказалось 
большинство присутствовавших в 
зале. И пусть их, в принципе, очень 

мало, но факт остаётся фактом: на 
публичных слушаниях большинство 
проголосовало «за». И это решение 
впоследствии могут выдать за пози-
цию жителей Орла.

«ОрелТаймс» опубликовал кра-
ткое видео с так называемых слу-
шаний в ДК «Металлург». Заметим, 
слушания носят рекомендательный 
характер. Теперь всё равно наста-
ёт время Орловскому горсовету вы-
сказать свою позицию по установке 
бюста Сталину. У Орловщины вновь 
появился шанс после установки па-
мятника Ивану Грозному прогре-
меть на всю Россию. Глядишь, таким 
образом удастся отвлечь внимание 
от коррупционных скандалов в ре-
гионе и созданной в последние годы 
под крышей областной власти ОПГ.

Источник: https://oreltimes.
ru/videosjuzhety/orlovskie-
kommunisty-pytajutsja-na-staline-
popast-v-istoriju/ 

Орловские чиновни-
ки направили в Минз-
драв РФ документацию 
по финобеспечению 
строительства ново-
го корпуса поликлини-
ки №1. Об этом 7 октя-
бря на аппаратном со-
вещании в обладмини-
страции сообщил глава 
орловского депздрава 
Александр Альянов.

По словам чиновни-
ка, ответ от Минздра-
ва должен прийти 10 
октября.

Отметим, в сентябре 
на совещании губер-
натора с главами му-
ниципалитетов Андрей 
Клычков потребовал от 
подчиненных ускорить-
ся в подготовке к строи-
тельству нового корпу-
са поликлиники. Тогда 
глава региона призвал 
депздрав выйти на за-
ключение контракта до 
15 ноября.

Решение о  строи-
тельстве нового корпу-
са поликлиники для об-
служивания пациентов 

из Железнодорожного 
района Орла было при-
нято в 2021 году. Стро-
ить решили на террито-
рии в районе ул. Паро-
возной и Московского 
шоссе.

Уже в марте 2023 го-
да стало понятно, что 
строительство начнется 
не раньше 2024 года. Об 
этом тогда сказал теперь 
уже экс-глава депздрава 
Игорь Петчин.  ПСД на 
строительство выпол-
няет АО «Гипроздрав». 
В январе 2024 года за-
мруководителя «Орел-
госзаказчика» Дмитрий 
Штыков объявил, что к 
проекту возникли заме-
чания. В частности, за-
метил Штыков, площадь 
поликлиники в проекте 
пришлось уменьшить 
с 9 360 квадратных ме-
тров до 6 500 квадрат-
ных метров.

Источник: 
https://newsorel.ru/
fn_1556231.html?utm_
source=yxnews&utm_
medium=desktop 

«Орелград»: «Не должно быть бардака»: 
на Орловщине подготовятся к опасностям

При наличии отсутствия автобуса…

«ОрелТаймс»: Орловские коммунисты пытаются 
на Сталине попасть в историю

«Орловские новости»: Судьбу 
строительства поликлиники 

№ 1 решает Минздрав
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Представители санкт-петербургской 
общественности попросили губернато-
ра Орловской области Андрея Клычко-
ва оказать содействие в возвращении 
на улицу, названную в честь известно-
го священнослужителя, митрофорного 
протоиерея Василия Ермакова в Болхо-
ве, детской площадки.

 Детское игровое оборудование бы-
ло установлено в память о Почетном 
гражданине Болхова и почитаемом ба-
тюшке более десяти лет назад по дого-
ворённости с городской властью, сред-
ства на его покупку собирали духовные 
чада отца Василия Ермакова — всего бо-
лее четырехсот человек. Много лет пло-
щадка радовала горожан и их детей — 
нигде поблизости такого игрового обо-
рудования не было, и вдруг внезапно 
его признали негодным, демонтирова-
ли, вывезли и заодно вырубили на пло-
щадке все зеленые насаждения.

 
Некая комиссия якобы постановила, 

что оборудование больше нельзя экс-
плуатировать, и это удивительным обра-
зом совпало с передачей участка земли 
под площадкой в частную собственность. 
Участок перешел находящемуся рядом 
заводу — частному предприятию; на ме-
сте детской площадки очень быстро поя-
вился фонтан. Теперь вместо маленьких 
детей, еще недавно качавшихся здесь на 
качелях и катавшихся с горки, возле но-
вого музыкального фонтана отдыхают 
пенсионеры. Наверное, это неплохо, но 
куда деваться детям? Надо сказать, но-
вое место для игр им предложили — это 
Болховкин луг, при обустройстве кото-
рого, как мы знаем, ни один вложенный 
из 66 миллионов рубль не был израсхо-
дован с пользой. Это место уже называ-
ют болховским болотом, а мэра Болхова, 
подписавшего документы на его эксплу-
атацию, задержали, после чего суд от-
правил его под домашний арест. 

На протяжении нескольких лет бла-
готворители призывали городскую ад-
министрацию содержать в порядке дет-
скую площадку на улице Василия Ер-
макова, однако — безрезультатно. Её 
заливало дождями из-за изначально не-
ровного рельефа — соответствующее 
покрытие, как обещали, так и не было 
сделано; периодически площадка за-
растала сорной растительностью. Пи-
терские благотворители никак не мог-
ли взять в толк: почему здесь так отно-
сятся к детям и к тем людям, стараниями 
которых эта площадка в Болхове появи-
лась. Они же надеялись на другое: что 
площадка будет содержаться в поряд-
ке, что со временем болховчане восста-
новят находящийся рядом старинный 
храм — Воскресения Словущего, и, воз-
можно, на детской площадке на улице 
Василия Ермакова будут проводить вре-
мя и детки прихожан. Но... Площадки 
больше нет, деревья на улице Василия 
Ермакова вырублены, часть стены хра-
ма, как говорят, после установки рядом 
электрического столба, обрушилась, и 
этой зияющей дыре теперь «подмигива-
ет» музыкальный фонтан. 

Возможно, в этой ситуации кто-то 
процитирует известного в мире спорта 
персонажа: «Ваши ожидания — это ва-
ши проблемы», но как быть с тем, что 
проблемы-то как раз у болховских де-
тей — играть им стало негде: не идти же 
им на заболоченный и небезопасный 
Болховкин луг; ну, и у взрослых они то-
же есть — стирается память об их выда-
ющемся земляке, много сделавшем для 
родного Болхова, а, как известно, у Ива-
нов, не помнящих родства и добра, нехо-
рошие перспективы.

«УВАжАЕМый 
АнДрЕй ЕВгЕньЕВич!..»
Вот что написали в своем письме на 

имя Андрея Клычкова петербуржцы:
«Уважаемый Андрей Евгеньевич!
От лица петербургских духовных чад 

протоиерея Василия Ермакова – жерт-
вователей, детей, родителей, всех заин-
тересованных лиц просим Вас оказать со-
действие в восстановлении детской игро-
вой площадки на улице Василия Ермако-
ва в городе Болхове Орловской области, 
возвращении на эту площадку детского 
игрового оборудования, а также проведе-
нии проверки на предмет законности пе-
редачи в частную собственность земель-
ного участка, на котором располагались 
детская игровая площадка и детское игро-
вое оборудование, и проведении провер-
ки на предмет законности демонтажа дет-
ского игрового оборудования.

Детская игровая площадка создава-
лась в память о митрофорном протои-
ерее отце Василии Ермакове, настоя-
теле Серафимовского Храма, находя-
щегося на Серафимовском кладбище в 
Санкт-Петербурге.

Отец Василий является уроженцем и 
почетным гражданином города Болхова, 
ветераном Великой Отечественной вой-
ны. В городе Болхове его именем назва-
ны улица и переулок.

Согласно договору пожертвования от 
20 декабря 2011 года, петербуржцы в ка-
честве пожертвования городу Болхову пе-
редали в дар детское игровое оборудова-
ние для детской игровой площадки, а му-
ниципальное образование «город Болхов» 
обязалось благоустроить территорию дет-
ской игровой площадки в соответствии с 
утвержденной проектной документаци-
ей и использовать его исключительно для  

установки  на улице Василия Ермакова, а 
также обеспечивать эксплуатацию, техни-
ческое обслуживание и  ремонт  оборудо-
вания и детской игровой площадки.

5 октября 2012 года детское игровое 
оборудование по акту и накладной бы-
ло передано муниципальному образова-
нию «город Болхов».

22 апреля 2024 года без предупреж-
дения жертвователей и жильцов близ-
лежащих домов детское игровое обору-
дование было демонтировано, детская 
игровая площадка уничтожена, газоны, 
дорожки и покрытие площадки для игр 
детей ликвидированы, а все зеленые на-
саждения вырублены.

Земельный участок с кадастровым но-
мером 57:01:0010409:15, на котором раз-
мещалась детская игровая площадка, 
был продан в частную собственность.

Мы пытались выяснить у администра-
ции МО «город Болхов», что происходит 
с детской игровой площадкой и детским 
игровым оборудованием.

В ответ получили письмо главы му-
ниципального образования «город Бол-
хов» Авилова В.В. № 861 от 14.05.2024. 
В этом письме сообщается, что админи-
страцией МО «город Болхов» 16.10.2023 
и 15.01.2024 были проведены комисси-
онные осмотры оборудования детской 
игровой площадки, в результате кото-
рых была выявлена непригодность дан-
ного оборудования к ремонту и дальней-
шей эксплуатации.

Между тем члены данной комиссии 
не являются экспертами и не уполномо-
чены давать экспертное заключение по 
факту аварийности детского игрового 
оборудования и по факту того, что дан-
ное оборудование представляет угрозу 
жизни и здоровью детей.

Вопрос о ремонте детского игрового 
оборудования членами комиссии не рас-
сматривался. Решение о ликвидации дет-
ской игровой площадки администрацией 
г. Болхова не принималось.

В письме прокуратуры Орловской 
области сообщается, что, несмотря на 
условия договора пожертвования от 
20.12.2014, оборудование для детской 
игровой площадки в собственность ад-
министрации г. Болхова не было оформ-
лено; организация, уполномоченная осу-
ществлять эксплуатацию и обеспечи-
вать сохранность детской площадки и 
ее оборудования, не назначалась, в свя-
зи с чем надлежащее его обслужива-
ние не осуществлялось. Хранение доку-
ментации, обозначенной в договоре по-
жертвования (проектная документация, 
акт, товарная накладная, сертификаты 
соответствия, паспорта оборудования 
с перечнем передаваемого по договору 
оборудования), администрацией муни-
ципального образования не обеспечено.

В течение 12 лет детская игровая пло-
щадка являлась единственным местом 
отдыха семей этого района, была осна-
щена прекрасным игровым оборудова-
нием, располагалась очень удобно, в пре-
делах шаговой доступности от детского 
сада, от школы № 2, торговых точек и жи-
лых домов. Ничего подобного в данном 
районе в пределах разумной доступно-
сти не существовало и не существует в 
настоящее время.

Сейчас же власти города предлагают 
семьям проводить свой досуг на находя-
щемся в ненадлежащем состоянии обще-
ственном пространстве «Болховкин луг».

Как указывается в сообщении инфор-
мационного центра Следственного коми-
тета РФ, «следственными органами СК 
России по Орловской области в отноше-
нии главы города Болхова Орловской об-
ласти возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренно-
го п. «е» ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). Предвари-
тельно установлено, что в апреле 2023 го-
да администрацией города Болхова за-
ключен муниципальный контракт с од-
ним из обществ с ограниченной ответ-
ственностью на выполнение работ по 
объекту «Благоустройство территории 
парка «Болховкин луг» в рамках наци-
онального проекта «Жилье и городская 
среда». Главе города Болхова было из-
вестно о том, что работы на объекте про-
ведены не в полном объеме и выполнены 
из материалов ненадлежащего качества.

В то же время им были даны неза-
конные указания подчиненным работ-
никам, подрядчику, а также представи-
телю организации, осуществляющей 
строительный контроль за выполнени-
ем работ, осуществить незаконную при-
ёмку объекта и введение его в эксплу-
атацию. После этого в декабре 2023 го-
да им подписан акт приемки закон-
ченных работ, не соответствующих 
техническому заданию и проектно-смет-
ной документации.

 В результате действий должностно-
го лица бюджету города Болхова был 
причинен ущерб на сумму не менее 66 
млн рублей».

Кроме того, до вышеуказанного об-
щественного пространства придется 
добираться и возвращаться значитель-
но дольше, пешком по подвесному мо-
сту и разбитой дороге, что создает угро-
зу жизни и здоровью, особенно родите-
лям с грудничками и маленькими детьми 
в колясках, а в обход по каменному мосту 
еще более увеличит время перехода туда 
и обратно, что вообще неприемлемо для 
семей с малышами.

«Никто Не позаботился о детях. 
браво, адмиНистрация!»
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Считаем, что администрация города 

Болхова незаконно передала в частную 
собственность земельный участок, неза-
конно ликвидировала детскую игровую 
площадку и незаконно удалила с указан-
ной площадки детское игровое оборудо-
вание, отказавшись от его ремонта.

Очень просим Вас оказать содействие 
в восстановлении детской игровой пло-
щадки на улице Василия Ермакова в г. 
Болхове Орловской области, проведении 
администрацией МО «город Болхов» ре-
монта детского игрового оборудования 
и его возвращении на эту детскую игро-
вую площадку.

С надеждой на Вашу помощь, от ли-
ца духовных чад митрофорного прото-
иерея Василия Ермакова: Ишо Любовь 
Владимировна - президент БФОБП «До-
брохот», волонтер Z; Лаврова Мария Ки-
рилловна - заслуженная артистка РФ, ла-
уреат Государственной премии РФ, ак-
триса БДТ им. Г.А. Товстоногова;

Савощик Наталия Васильевна - ре-
дактор Радио России ГТРК «Санкт-
Петербург», член Союза журналистов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти, лауреат Премии Правительства 
Санкт-Петербурга в области журнали-
стики; и другие — всего десять подписей.

В нынешней позиции администрации 
города Болхова и проверяющих удивля-
ет одно: если детское оборудование бы-
ло непригодным для использования, то 
куда они смотрели раньше? Почему по-
зволяли несовершеннолетним играть на 
детской площадке, которая, возможно, 
угрожала их жизни и здоровью? Почему 
детское игровое оборудование, установ-
ленное на территории города, использо-
валось бесконтрольно? Кто-то хотя бы 
сейчас должен за это ответить? Полага-
ем, никого ни к какой ответственности 
привлекать не будут по одной простой 
причине: игровое оборудование было в 
полном порядке и никому не угрожало.

«РазРушить — запРосто!»
Напомним, в свое время тогдашний 

мэр города Болхова Мельников направ-
лял в адрес волонтеров письмо, в котором 
ясно давал понять: площадка не останется 
бесхозной, и просил помочь в её обустрой-
стве. Вот что писал Мельников в 2010 го-
ду в адрес президента благотворительно-
го фонда «Доброхот» Любови Ишо: 

«Уважаемая Любовь Владимировна. 
В целях благоустройства улицы Почет-
ного гражданина города Болхова Ор-
ловской области протоиерея о. Ва-
силия (Тимофеевича) Ермакова про-
сим оказать содействие в покупке и 
оборудовании детской игровой пло-
щадки на вышеуказанной улице. 
Более 50 лет служил у Престола Божия, 
не жалея сил, целиком отдавая себя лю-
дям, один из старейших российских 
священников, уроженец города Болхо-
ва, митрофорный протоиерей отец Ва-
силий Ермаков. Его трудами и молитва-
ми город Болхов ныне широко известен 
в России и далеко за ее пределами. Бла-
годаря отцу Василию Болхов стал попу-
лярным центром паломничества и туриз-
ма, куда приезжают отдохнуть и полю-
боваться восстановленными древними 
святынями и красотой среднерусской 
природы тысячи туристов и паломников. 
Решением Болховского городского со-
вета народных депутатов №78 от 7 де-
кабря 2005 года за заслуги в деле духов-
ного возрождения, сохранения истори-
ческого и культурного наследия города 
Болхова Ермакову Василию Тимофее-
вичу было присвоено звание «Почет-
ный гражданин города Болхова». В 2008 
году улица и переулок нашего города бы-
ли названы именем Василия Ермакова. 
Однако решить все материальные вопро-
сы, связанные с благоустройством ули-
цы Василия Ермакова, на сегодняшний 
день не представляется возможным. В 
связи с этим просим оказать помощь в 
оборудовании детской площадки. Обязу-
емся согласовать с БФОБП «Доброхот» 
место расположения площадки, предо-

ставить все необходимые документы. 
Гарантируем целевое некоммерческое 
использование полученной помощи. 
Глава города Болхова А.И. Мельников».

 Волонтеры пошли городу навстречу, 
собрали необходимую сумму (не без тру-
да - напомним, это было двенадцать лет 
назад), купили оборудование на специа-
лизированном предприятии, организо-
вали его доставку в Болхов. Новая пло-
щадка радовала горожан, а мэрия, как 
выяснилось, особого внимания на неё не 
обращала. До тех пор, пока она не при-
влекла внимание владельца рядом на-
ходящегося завода полупроводниковых 
приборов. От участка земли с детским 
оборудованием, которое нужно было 
содержать в порядке, наконец-таки, ра-
достно избавились.

При этом власти Болхова в части от-
ветственности за состояние детских 
площадок противоречат сами себе. Пло-
щадка на улице Василия Ермакова дол-
гие годы была фактически бесхозной. А, 
к примеру, ранее, в 2017 году, те же са-
мые городские власти были сильно оза-
бочены детской площадкой, самостоя-
тельно построенной жителями на улице 
Ключикова.

 Издание РИА 57, в частности, 
сообщало:

«Весной жители улицы Ключикова в 
Болхове построили детскую площадку. 
На небольшом участке земли уместились 
песочница, мельница и несколько видов 
качелей, баскетбольное кольцо. Скину-
лись по-соседски, кто сколько сможет. 
Что из этого получилось дальше, расска-
зало «Орловское информбюро».

Специалисты Росреестра отметили, 
что это «самострой». Детский уголок на-
ходится на муниципальной земле и воз-
веден без разрешения и документов. Те-
перь жителям придется заплатить штраф 
и снести его. По закону они должны бы-
ли обратиться в администрацию города, 
потом получить территорию в аренду 
или собственность, и только после это-
го можно приступать к благоустройству.

 «Нарушены все нормативно-право-
вые акты. Узаконить объект не право-
мерно», — прокомментировал журна-
листам ситуацию глава Болхова Борис 
Скворцов.

Кроме того, площадка должна быть 
хорошо освещена и безопасна, ограж-
дена от дороги и находиться в 12 метрах 
от дома. Если забор жители могут поста-
вить сами, то с дорогой уже ничего не 
сделать.

К публикации в группе «Подслушано 
Болхов» жители делятся негодованием.

«Когда округа зарастает бурьяном, 
никому до этого нет дела. Но, как толь-
ко кто-то приведёт кусочек земли в по-
рядок, сразу находятся «законники». 
Построить — не дождёшься! Разру-
шить — запросто! С ностальгией вспо-
минаю СССР. Такие случаи в то время 
ставились в пример, о них писали в га-
зетах. Инициаторы награждались гра-
мотами. А сейчас… Грустно… И мне ка-
жется, что если бы чиновники захотели, 
то нашли бы способ узаконить площад-
ку. Когда надо лично им, то «узаконива-
ют» что угодно», — написал Александр 
Арнаутов.

«Мы можем сказать: «Уберите ямы 
на дорогах». А на детях проще всего сы-
грать в блюстителя закона. Где же бы-
лой воинский запал Скворцова? Про-
пал… Говорить можно много, но что-то 
никто не пошел и не позаботился о де-
тях, которые слоняются без дела. Бра-
во, администрация!» — написала Ната-
лья Романенко».

К сожалению, на сегодняшний день 
болховская нерадостная реальность – 
это авиловский Болховкин луг как при-
мер «заботы» о детях и разоренные дет-
ские площадки на улицах Василия Ерма-
кова и Ключикова. О паломниках здесь 
тоже по-своему заботятся. Как сообща-
ется в соцсетях волонтеров ВКонтакте, 
в ближайшее время планируется «пу-
стить» сельхозтехнику мимо этно-отеля 

«Болховская старина». Если это про-
изойдет, то и улица Василия Ермако-
ва, и отель, где обычно останавливают-
ся паломники, а сейчас здесь находятся 
жители пострадавших регионов, окон-
чательно потеряют своё очарование и 
уникальность.

Вообще, как нам кажется, «интерес» 
к этой улице со стороны местных вла-
стей и бизнесменов становится нездо-
ровым: помимо никому не нужного не-
допонимания, если не сказать — кон-
фликта с питерскими волонтерами и па-
ломниками из-за уничтоженной детской 
площадки, построенной в память об отце 
Василии Ермакове, вырубки деревьев на 
этой прежде зеленой улице, в 2009 году 
была, оказывается, еще и попытка вер-
нуть ей прежнее имя — Карла Маркса. 

Да и в целом «город церквей» уже не-
сколько лет как не представляет собой 
воспетую когда-то «картину» - храмов, 
красиво расположенных на живописных 
холмах. И на въезде в город со стороны 
Орла, и с Монастырской горы люди на-
блюдают... ядовито-желтые крыши того 
самого завода... 

Безусловно, каждый волен для се-
бя выбирать — духовное наследие бол-
ховчанина отца Василия Ермакова или 
коммунистическое - Карла Маркса. Вы 
просто дайте болховским детям воз-
можность развиваться и играть в дет-
ские игры, а не сидеть в телефонах и по-
звольте гостям города Болхова увидеть 
то, зачем они сюда приезжают. Ведь, по-
вторим, право выбора есть у каждого, не 
так ли?

об отце Василии Ермакове

20 ДЕКаБРЯ 2022 г. 
орловская митрополия 
«20 декабря одному из авторитетней-

ших пастырей Русской Православной 
Церкви рубежа XX и XXI веков, нашему 
земляку, протоиерею Василию Ермако-
ву исполнилось бы 95 лет. Во многом бла-
годаря ему начала возрождаться духов-
ная жизнь в его родном Болхове. В знак 
благодарности за это болховчане назва-
ли одну из улиц города именем отца Ва-
силия Ермакова.

Со всей России за советом верую-
щие приезжали к батюшке в Санкт-
Петербург, где он служил в храме Сера-
фима Саровского. И часами, а то и днями 
ждали возможности увидеть его. А мы, 
земляки, могли свободно пообщаться 
с отцом Василием во время его визитов 
на малую родину.

Свой путь к Церкви будущий пастырь 
начал уже в юные годы, пришедшиеся 
на тяжелое военное время. Как вспоми-
нал сам отец Василий, до четырнадцати 
лет он и его семья не имели возможно-
сти молиться в храме, так как к 1930-м го-
дам все церкви в их небольшом Болхове 
были закрыты. Лишь в 1941 году немцы 
разрешили открыть в городе храм во имя 
святителя Московского Алексия, распо-
ложенный на территории бывшего жен-
ского монастыря Рождества Христова. 
Именно там Василий Ермаков впервые 
увидел церковную службу, а вскоре стал 
прислуживать в алтаре.

В немецком лагере в Эстонии, куда 
Василий попал в 1943 году, он познако-
мился с протоиереем Михаилом Ридиге-
ром, отцом будущего Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Алексия, 
который вместе с другими таллински-
ми священниками окормлял заключен-
ных из России. Тогда же он познакомил-
ся и подружился и с самим будущим Па-
триархом, а впоследствии учился с ним 
в одном классе семинарии.

За пятьдесят три года своего священ-
ства отец Василий служил в нескольких 
известных храмах Петербурга.

Отец Василий всегда учил своих чад 
«стойко переносить житейские скорби, 
крепко стоять на своих ногах и быть вер-
ными христианами».

Именем протоиерея Василия Ермако-
ва названа малая планета.

Малая планета Vasilermakov нахо-
дится в так называемом «поясе астерои-
дов», который находится между орбита-
ми Марса и Юпитера. Её диаметр состав-
ляет 7 км (он больше размера самого Бол-
хова), а большая полуось орбиты — 8,82 
астрономических единицы».

Информационно-аналитический 
отдел Орловской митрополии

«Радости не получилось…»

ВК 12 окт 2014 
«Имя протоиерея Василия Ермако-

ва известно многим; и не только жите-
лям Петербурга, где служил батюшка. 
Энергии и сил этого удивительного че-
ловека хватало на многое. Не случай-
но в городе Болхове Орловской обла-
сти, где родился и вырос отец Васи-
лий, одна из улиц названа в его честь. 
Мы, прихожане храма Серафима Са-
ровского, благодарим батюшку за воз-
можность бывать в этом удивительном 
месте. Отец Василий открыл нам, заму-
ченным суетой большого города, кра-
соту и мудрость центральной России. 
Естественно, что прихожане храма меч-
тали сделать подарок его родному горо-
ду в память о любимом духовном отце. 
Несколько лет и стар и млад вносили по-
сильную лепту в задуманный прихожа-
нами проект. Улицу Василия Ермакова 
должна была украсить нарядная, веселая 
и безопасная детская площадка. Что мо-
жет лучше передать любовь и благодар-
ность жертвователей, чем детский смех. 
Год назад мы побывали на этой площад-
ке. Увы, радости не получилось. Мы сто-
яли растерянные у огромной грязной 
лужи, из которой торчали фрагменты 
нашей «веселой» площадки. Кругом ва-
лялись мусор и бутылки из-под пива. 
К сожалению, в этом году мы не смог-
ли побывать на родине батюшки. По-
ездка состоялась без нас. Паломники 
привезли фотографии многострадаль-
ной детской площадки. На них вид-
но, что стоит сухая погода, и дети игра-
ют не в грязи, а в густой серой пыли. 
У нас маленькая внучка. Мы часто гу-
ляем с ней на питерских детских пло-
щадках. Современные покрытия, на 
которых устанавливаются игровые 
комплексы, защищают малышей от 
грязи и возможных травм. Дети ра-
ды, мамы и бабушки – спокойны. Гля-
дя на фотографии детской площадки, 
установленной властями города Бол-
хова на пересечении улицы и переул-
ка Василия Ермакова, возникает тре-
вога за безопасность малышей. Пода-
ренное оборудование просто «воткну-
ли» в землю, не подготовив участка». 
Виктор и Ольга М.



«Дом №101 по ул. Норман-
дия-Неман города Орла нахо-
дится рядом с Разградским пар-
ком. Как и все жители нашего 
микрорайона, жильцы дома лю-
бят проводить свободное время 
в парке: за последнее десятиле-
тие территория парка была обу-
строена, в нем появились пеше-
ходные дорожки, спортивные 

и детские площадки. Но тер-
ритория парка для нашего ми-
крорайона многоэтажных до-
мов уже мала, - говорится в об-
ращении. - Как нам стало из-
вестно, под Разградский парк 
отнесена лишь половина зе-
мельного участка, находящего-
ся между мостом Дружбы и же-
лезнодорожной линией. Вторая 

половина участка, прилегающая 
к железнодорожной линии, не 
обустроена, заросла самосевом, 
высокой травой, на ней собира-
ется вода после дождей и таяния 
снега, отсутствуют пешеходные 
дорожки. Жители микрорайона 
из подручных материалов сдела-
ли и установили там скамейки. 
Таким образом, этот земельный 

участок сейчас малопригоден 
для отдыха. 

На основании изложенного 
просим вас рассмотреть вопрос 
о присоединении пустующего 
прилегающего к железнодорож-
ной линии участка к Разградско-
му парку и его обустройстве для 
отдыха горожан. Наше обраще-
ние поддерживают и жильцы 

других многоквартирных домов 
микрорайона. 

Полагаем, что с обустройством 
указанного земельного участ-
ка как части Разградского парка 
центральная набережная города 
приобретет законченный вид – 
от Детского парка до Разградско-
го парка и парка Победы».
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ОрлОвчане прОсят расширить 
разградский парк

Жители улицы Нормандия-Неман выступили с инициативой о расширении Разградского пар-
ка. Свою просьбу они адресовали мэру Орла Юрию Парахину и председателю Орловского горсо-
вета Василию Новикову, направив им письменное обращение.
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